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de définition de certains visuels. ”
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 le centre auditif le plus proche de chez vous

I BOUCHES-DU-RHÔNE I VAUCLUSE I 
I ALPES-DE-HAUTE-PROVENCE I HAUTES-ALPES I GARD I

Réseau National d’Audioprothésistes, Professionnels de Santé, Indépendants  auditionconseil.fr I   

Prenez rendez-vous 
dès maintenant 

& rencontrons-nous !

La clé du bonheur :  
savoir bien s’entourer !

Conseil N°5 - SANTÉ AUDITIVE Retrouvez tous  
nos conseils  

sur notre site.

Nous avons tous notre définition du bonheur. Pour 
vous, il peut s’agir d’écouter votre musique préférée, de 
suivre vos chroniqueurs favoris à la radio ou à la télé, les 
conversations avec vos voisins devant votre habitation ou 
l’appel d’un proche que vous attendez tous les dimanches 
en fin de journée.
Toutes ces petites choses du quotidien qui vous relient avec 
les autres…
Chez Audition Conseil, notre bonheur, c’est avant tout le vôtre. 
Nous sommes en effet heureux de contribuer à protéger et 
à améliorer votre santé auditive afin de vous permettre de 
rester connecté avec vos proches et tout ce qui vous entoure.
Pour cela, nous misons d’abord sur une écoute sincère et 
profondément empathique, dans le but de vous aider à mieux 
accepter les changements que peuvent occasionner une baisse 
de l’audition. 

Nous avons aussi l’habitude de dire que la réussite de votre 
appareillage dépend pour moitié de l’équipement sélec-
tionné, et pour le reste, du conseil apporté par votre spécialiste. 
Audioprothésistes indépendants et engagés, c’est donc avec 
rigueur et honnêteté que nous réalisons nos diagnostics et 
recommandations. Toujours à l’affût des dernières technologies 
de solutions d’aides auditives, nous entretenons des échanges 
constructifs avec nos partenaires médicaux et fabricants. 
Reconnus pour notre professionnalisme et notre engagement 
lié à la qualité de nos prestations, notre ambition est de vous 
redonner sourire, liberté et autonomie pour vous assurer une 
vie sociale sereine et épanouie. Alors poussez notre porte en 
toute confiance et rencontrons-nous. C’est avec plaisir que 
nous prendrons le temps d’échanger et de trouver ensemble 
la solution auditive idéale pour vous !
Le bonheur est dans l’oreille… et aussi entre nos mains.

Plus de 30 ans  
d’Expérience  

à vos côtés 

STÉPHANE BARDET 
PR É SI DEN T AU DI T I ON CONSEIL 

AU DI OPROT HÉ SIS T E DI PLÔM É D’ É TAT
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Envie de donner un peu de votre temps libre aux autres
de vivre des moments d’échanges, de service, de partage, avec cœur et passion ?
Envie d’entreprendre des projets de solidarité au niveau local, régional, international ? 
Alors, scannez le QR code ci-contre et découvrez-nous !
Remplissez le formulaire, sans aucun engagement, et nous vous recontacterons très vite.
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Chers Lions, Chers Leos,
Chers Amis,

Me voici arrivée au terme du marathon que vit 
un Gouverneur durant son année. Patinage, ski 
acrobatique, pentathlon, épreuve d’endurance, 
etc, étaient au rendez-vous  !  Rien n’a manqué, 
je vous rassure ! 

Dernier Edito dans notre Revue “TERRE DE 
LIONS” qui va me permettre de rendre hom-
mage à des Femmes et des Hommes qui sont 
de Grands Lions  ! Oui je le dis, je redis et j’af-
firme : des Grands Lions :

• Les Clubs  : sans Vous le Lionisme n’existerait 
plus. C’est chez vous que les valeurs du Lions 
International sont présentes, se développent  ! 
Je tiens à vous rendre hommage tant votre 
simplicité, votre humanité, votre engagement 
sont grands ! Vous êtes de véritables pépites qui 
œuvrent pour les autres dans les domaines hu-
manistes, humanitaires, sanitaires, etc…

Nos rencontres ont été pour moi plus qu’une 
bouffée d’oxygène ! Je vous en remercie.

• Mes fidèles équipiers   (ils se reconnaîtront) 
qui, avec respect, courage, ont servi notre Mou-
vement et continueront à le servir car l’Histoire 
ne s’arrêtera pas pour eux, comme pour moi au 
soir du 30 juin prochain. Je leur ai fait confiance, 
eux aussi et je peux dire que nous avons réussi 
à créer de véritables liens d’Amitié et non des 
liens tissés sur des valeurs marchandes.

• Le Personnel de la Maison des Lions,  fidèle, 
honnête, rigoureux, qui nous a accompagnés 
durant toute cette année !

• Les Congrès, moments de rencontre et de par-
tage.
Celui d’Automne a permis de renouer avec les 
ambiances familiales et je remercie le Club de 
Châteaurenard qui nous a permis de tous nous 
retrouver !

“On ne voit bien qu’avec le cœur. 
L’essentiel est invisible pour les yeux.”

Antoine de Saint-Exupéry

ÉDITORIAL

Celui du Printemps : un mélange de douceur, 
une palette de couleurs, un bel exemple, tou-
jours démontré que le travail en commun, en 
toute confiance, permet de réaliser de belles 
et grandes choses. Une fois de plus, comme 
pour nos actions, une solidarité, un engage-
ment de toute la Zone 33. Merci les amis.

. Nos deux manifestations d’amitié :
Notre Week-end à Vaison la Romaine organi-
sé par notre ami Philippe MURO et les amis 
de Vaison-Ventoux  ! Que de découvertes, 
que de merveilles à contempler !

Notre superbe soirée de l’Amitié dans une 
ambiance Gypsie, ouverte à tous les Amis du 
District 103 SUD EST. Nouvelle formule ! 
Dommage que nous ne puissions  
rendre les murs extensibles, nous avons dû 
refuser des inscriptions ! Qui l’aurait pensé ? 
Qui aurait parié  une telle réussite ?

. L’Equipe “Task Force” : l’analyse en com-
mun de notre District nous a ouvert les yeux 
pour mieux comprendre la baisse de nos ef-
fectifs depuis de très nombreuses années  ! 
Ce n’est hélas pas en moins de 365 jours que 
l’on peut redresser le Gouvernail ! Les graines 
ont été semées, à mes, à nos successeurs de 
les faire pousser.

Je souhaite à la prochaine Gouvernance de 
réussir leurs beaux projets, mais surtout de 
savoir créer de véritables liens d’amitié dans 
l’intérêt du Lions International !

Je terminerai par :

• Le bonheur d’avoir vu mes trois demandes 
de médailles (seul quota attribué aux 15 Gou-
verneurs 2022/2023. Le choix fut cornélien 
tant d’amis Lions méritaient eux-aussi une 
récompense….) acceptées par le Président 
International Brian SHEEHAN à nos Amis :
Antony PENAUD, lui qui n’avait jamais eu la 
Médaille Présidentielle, outre son éthique, 
ses valeurs naturelles, malgré tous les ser-

vices rendus au Mouvement et aux Lions de 
notre District, mais aussi de France et de Na-
varre, Christophe RIGA et Philippe MURO 
pour la médaille du Leadership.

• Les deux mots inscrits sur mon fanion gravés 
au plus profond de moi par mes pairs : “Bien-
veillance et Transparence”, tels des amis, 
m’ont accompagnée durant toute cette an-
née 2022/2023, ils seront toujours mes piliers 
me permettant d’avancer malgré le monde 
calculateur, intéressé dans lequel nous vi-
vons  ! La Vie est belle, mordons là à pleines 
dents !

Je conclurai par un immense merci à mes fi-
dèles amies du Premier jour au Dernier jour 
qui ont été, et sont toujours à mes côtés  ; 
certaines m’ont demandé de me présenter 
à la fonction de Gouverneur en 2019, pous-
sées par Robert GERBET, notre gouverneur 
2018/2019, mais surtout m’ont soutenue, vous 
l’avez compris, il s’agit de mon Club de PA-
RADOU LES ALPILLES. 

Mes Amies, vous avez la Passion, la Force de 
l’engagement et le Respect de l’autre ! Vous 
dynamisez notre territoire et surtout vous 
portez en vous une valeur indestructible  : 
l’Amitié qui fait briller le Lions International 
dans nos belles régions que sont la Provence 
et l’Occitanie.

Je suis fière d’appartenir à notre Club et vous 
dis à nouveau « Merci de m’avoir proposé d’y 
rentrer ! » 

Chers Amis du District 103 Sud-Est, je vous 
souhaite de belles années pour Vous et vos 
Familles et vous adresse mes très sincères 
amitiés
     

Brigitte ADELL-BOIX
Gouverneur 2022/2023
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9 avenue des Calanques 13260 Cassis  04 42 01 09 30  www.roches-blanches-cassis.com

L ’ hô te l  re s tau ran t  Les  Roches  B lanches  jou i t  d ’ un  emp lacement
except ionne l  à  l ’ en t rée  du  Pa rc  Nat iona l  des  Ca lanques ,  face

au por t  de  Cass i s  e t  au  Cap Cana i l l e .  
 

Découv rez  un  cadre  idy l l ique  avec t ro i s  re s tau ran t s ,  deux
p i sc ines  ex té r ieu res  à  débordement ,  un  spa S i s l ey

su rp lombant  la  me r  e t  te r ra in  de  pétanque à  f lanc  d 'eau .
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ACTIONS DES CLUBS

Cette structure a été montée par la Ville 
d’Alès en partenariat avec l’agglomération, 
le département, l’agence régionale de san-
té, etc. pour servir de guichet unique à tous 
les habitants qui endossent le rôle d’aidant. 
Elle a pu être agencée et entièrement 
meublée grâce au don du club Alès Doyen.
 
D’une surface de 135 m2, la Maison des Ai-
dants est un lieu d’accueil et d’information 
où les aidants trouveront des interlocu-
teurs (psychologues, assistantes sociales, 
personnel médical et paramédical, …) qui 
pourront leur offrir une écoute, leur appor-
ter de l’aide afin de les soutenir au quoti-
dien et d’anticiper tout risque d’épuise-
ment. 
Cet espace offre même une salle de « mi-
cro-répit » qui permettra à tout aidant de 
pouvoir s’isoler dans une salle spéciale-
ment aménagée lui donnant la possibilité  
de se ressourcer et de profiter de moments 
de calme et de tranquillité.

Cette maison des aidants est le fruit d’une 
longue et ancienne collaboration entre le 
club Alès Doyen et la ville d’Alès. Ainsi c’est 
à Alès qu’ont été installés en 2009 les 176 
premiers panneaux handicap “Si Tu prends 
ma place, prends aussi mon handicap”, dis-
tribués ensuite dans toute la France par le 
club et qui sont aujourd’hui plus de quinze 
mille à avoir été installés sur tout le terri-
toire national grâce aux Lions.

Le vieillissement de la population et l’ac-
compagnement des personnes âgées re-
présentent un défi croissant pour notre 
société. La contribution apportée par le 
club Alès Doyen à l’équipement de cette 
nouvelle Maison des Aidants illustre notre 
engagement de toujours : “Partout où il y a 
un besoin, il y a un Lion”.

Alain SULMON
Alès Doyen

Le Lions Club Alès Doyen
fait un don de 24 800 € pour
la Maison des Aidants d’Alès

9

La résidence Saint-Luc est située au cœur du 
12e arrondissement de Marseille, dans un cadre 
verdoyant alliant le calme et la sérénité. Située 
dans un bâtiment neuf, la situation géogra-
phique de la résidence permet à nos résidents 
d’aller et venir en ville comme bon leur semble. 

Avec une capacité de 58 lits, dont une unité
spécifi que de 14 lits destinée à l’accueil de per-
sonnes âgées atteintes de la maladie d’Alzhei-
mer ou apparentée. Des soins de qualité sont 
dispensés par une équipe para médicale
composée :
• d’une psychologue,
• d’un médecin coordinateur, 
• d’un infi rmier coordinateur,
• d’infi rmières,
• d’aides-soignantes,
• d’aide médico psychologique,
• de masseurs-kinésithérapeutes libéraux.

La clinique Marcel Pagnol est une “Unité de 
Soins Longue Durée” qui a été créé sur le même 
établissement que la résidence Saint-Luc pour 
proposer un véritable parcours de soins. 
Continuité des soins (présence ide de nuit, mede-
cin d’astreinte nuit et week end). 
Médecin coordonnateur / prescripteur présent 
tous les jours de la semaine.  
La clinique a une capacité de 30 lits.

La résidence et la clinique sont entièrement 
climatisées et disposent d’un parc arboré. Les 
chambres sont confortables, meublées ou 
non au choix des résidents, pour couples ou 
personnes seules, sont toutes équipées d’une 
salle de bains, d’un appel malade, de prise de 
téléphone et de télévision.

Les repas sont confectionnés sur place par 
notre équipe de cuisiniers, dans le respect du 
régime alimentaire de chacun, et sont servis 
dans les différents restaurants. Des repas à 
thèmes sont régulièrement organisés pour le 
plus grand  plaisir des résidents. Notre anima-
teur propose individuellement ou en groupe des 
animations diversifi ées et adaptées, à l’intérieur 
et à l’extérieur de la résidence.

RÉSIDENCE SAINT-LUC / CLINIQUE MARCEL PAGNOL
47, à la voie - 13012 Marseille

Tél. 04.91.87.99.07 • Fax. 04.91.87.99.94 • Email. stluc@orpea.net

Parcours de soins pour les seniors à Marseille 
EHPAD Saint-Luc et USLD Marcel Pagnol
Sur le même bâtiment nous avons deux structures :  la résidence Saint-Luc EHPAD 
de 58 lits, et  la clinique Marcel Pagnol USLD de 30 lits.

PUBLIRÉDACTIONNEL

Le 14 mars 2023 a été inaugurée la Maison des Aidants de la ville d’Alès
sous l’appellation “L’instant répit”.
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ACTIONS DES CLUBS

“Mais aux âmes bien nées, la valeur n’attend point le 
nombre des années.” Nous connaissons tous cette ré-
plique de Rodrigue dans Le Cid.

Démonstration et confirmation ce mercredi 8 mars où 
10 lycéens alésiens âgés de 15 à 18 ans ont prononcé un 
discours sur le thème :

“L’altruiste est un égoïste raisonnable” de Rémy de 
Gourmont devant un public attentif et captivé.

Une fois encore jury et public ont été impressionnés par 
les talentueuses prestations de ces jeunes gens.

Des arguments pertinents, de la maturité, ils ont su faire 

partager leur conviction avec une belle maîtrise de l’art 
oratoire.
Trois d’entre eux  ont poursuivi l’aventure le mercredi 8 
mars à Nîmes et le 12 avril à Fourques. Un grand merci à 
Brunella, Jonas, Soren et à tous les jeunes du District qui 
s’impliquent dans cette action Jeunesse.

Ils partagent leur enthousiasme en nous offrant de 
beaux moments de plaisir.

BRAVO et MERCI
BONNE ROUTE !

Jacqueline ROTILIO
Alès Fémina

Séjours linguistiques

Études à l’étranger

Colonies 100% anglais en France

nacel.fr • 05 65 76 55 25 
Séjours collégiens, lycéens et étudiants

Plus de 2200 ppaayyss 
pour apprendre les langues

Offrez à votre enfant l’opportunité de progresser en langue 
et de découvrir le monde avec Nacel

LIONS Clubs Alès Fémina, 
Alès Doyen, Alès Passions
Une action jeunesse : 
le concours d’Eloquence



Lions Club Allauch 
Sabline-de-Provence
Salon des Vins 
et de la Gastronomie

Lions Club
Gardanne-en-Provence
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Samedi 18 et dimanche 19 février, 
rendez-vous de la 9ème édition 
du Salon du Vin et de la Gastronomie 

C’est maintenant un rituel bien rodé, les 
Lions Sabline de Provence, en partenariat 
avec la mairie d’Allauch, se sont mobilisés 
pour la 9ème année afin de réunir 53 exposants 
et faire de ce salon un moment de convivia-
lité et de partage.

Vins, fromages, charcuteries, biscuits, cho-
colats, coquillages et crustacés et autres 
spécialités, tous avaient répondu présent 
pour amener avec eux le meilleur de leur sa-
voir-faire, des produits d’exception qui font 
la renommée et la fierté de notre pays.

Chaque année ce salon est l’occasion pour 
chacun de découvrir de nouvelles saveurs 
car l’idée est d’offrir un large éventail pour 
découvrir des mets et des vins de toutes nos 
belles régions et de les partager.

Le samedi soir, la Confrérie de la Côte du 
Rhône Gardoise s’est jointe à nous pour l’in-
tronisation en tenue d’apparat, de plusieurs 
de nos membres. Moments de solennité et 
d’amitié ponctuèrent cette soirée.

Ce fut sans contexte une belle édition avec 
plus de 2 000 visiteurs, tous ravis de rencon-
trer des exposants sur notre commune.

Fidèle à l’esprit Lions, les bénéfices de cette 
manifestation serviront aux œuvres locales 
et régionales et à ceux qui en auront besoin.

Rendez-vous l’an prochain pour célébrer les 
10 ans du salon !

Lions Club Allauch Sabline de Provence

En plus des 30 300 euros distribués lors de 
notre dernière soirée de remise de chèques,  
(cf. Revue “Terre de Lions” n°12) notre loto est 
venu contribuer à hauteur de 2 000 euros pour 
l'aménagement d'une épicerie solidaire dé-
pendant du Secours Catholique de Gardanne...

Sur les photos on peut  remarquer la salle 
comble de la Maison du Peuple, une partie 
des lots, et la remise du chèque aux respon-
sables de l'épicerie.

Paola BAUDOIN

12
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Lions Club La Ciotat Lumières
Concours d'éloquence

Lions Club Istres
Istres en couleurs

Deux lycéennes remportent le concours d’éloquence 
pour représenter la région 2 du Lions Clubs au DM103SE

Le dimanche 14 mai 2023 à partir de 10h00 le Lions Club d’Istres 
organise cette année sa Color'Istres pour sa 4ème édition

Ce mardi 21 mars 2023 fut un grand jour pour Marion 
Paris et Zélie Morel. Après des semaines de prépara-
tion, des lycéens se sont présentés à la sélection du 
concours d’éloquence pour la Zone 22 et Région 2 du 
Lions Clubs.

Ces lycéens de 1ère, spécialité HLP (Humanités, Littéra-
ture, Philosophie), préparés par leur professeur, Corine 
Robet, se sont présentés devant un jury constitué de 6 
membres Lions de la Zone 22 dont le Président de zone, 
PZ22, Claude Bareste, au Lycée Lacordaire de Marseille.
Ils ont développé leur argumentation sur le sujet choisi 
cette année :

“L’altruiste est un égoïste raisonnable” de Rémy de 
GOURMONT (1858-1915).

Inutile de dire que ces moments d’audition passés en 
compagnie de ces jeunes motivés furent riches et très 
intéressants. Ces étudiants méritent d’être encouragés 
pour leur motivation et leur travail assidu. Ils participent 
à faire perdurer cette belle action Lions de jeunesse afin 
de promouvoir l’humanisme, la culture et la Francopho-
nie.
Ce sont deux étudiantes, Marion Paris et Zélie Morel 
qui ont conquis le jury avec des discours clairs et argu-
mentations solides. Belle mise en scène de leur diction, 
posture et occupation de l'espace, elles ont su mettre en 
balance les notions d’altruisme et d’égoïsme…pour une 
analyse personnelle dans les temps impartis.

Un diplôme leur a été remis et les membres du Lions 

Club La Ciotat Lumières, club qui parrainait ces élèves, 
les ont récompensés par un petit soutien financier.
Aujourd’hui, elles vont se préparer pour la sélection du 
District 103SE qui aura lieu le 12 avril et si la chance leur 
sourit, elles pourront présenter la finale nationale lors de 
la Convention Nationale des Lions de France qui aura lieu 
à Marseille du 25 au 27 mai 2023 au Parc Chanot. 

A PROPOS DU CONCOURS D’ÉLOQUENCE
Depuis 1988, les clubs LIONS de France organisent 
chaque année un concours d’éloquence. Ce concours est 
ouvert à tous les jeunes des districts du multi districts103 
DM France ainsi que des districts des départements et 
territoires français d'Outre-Mer, de niveau 2nde, 1ère, Termi-
nale, bac +1 ou équivalent, âgés de moins de 21 ans au 
jour de la finale nationale.

Les clubs LIONS de France permettent de promouvoir ce 
concours auprès des Établissements scolaires.

Ils offrent ainsi aux lycéens de France, désireux de dis-
courir, l’opportunité de mettre en pratique l’exercice de 
la parole, de la diction. Ces jeunes se révèlent, exprimant, 
devant un auditoire, leur potentiel d’expression orale, et 
leurs capacités à développer leur argumentation sur un 
sujet donné.

Chaque district doit promouvoir le concours auprès des 
établissements scolaires, par l’intermédiaire de ses clubs. 
Les candidats ont à prononcer, en public, un discours de 
8 à 10 minutes sur le thème choisi.

Maguy GHIOTTO-NUNÈS
Communication  Lions Club La Ciotat Lumières

Cette action phare du club met en avant toutes les va-
leurs du lionisme.
Au profit des enfants malades, l’événement néces-
site plus de 80 bénévoles et rassemble au-delà des 
membres du club et de leurs conjoints. Nous avons le 
plaisir de compter chaque année parmi les bénévoles, 
des membres de notre ancien club parrain, le club de 
Salon-de-Provence avec lequel nous gardons des liens 
privilégiés.
L’année dernière nous avons réuni 750 participants de 
tout âge, pour cette nouvelle édition nous propose-
rons un parcours 100% PMR et nous pourrons accueillir 
les personnes en situation de handicap et de mobilité 
réduite, un parcours adapté leur est dédié afin qu'ils 
puissent profiter de ce moment de fête,

Sur 5 km, sans chronomètre, l’ambiance est festive 
dans un cadre magnifique autour de l’étang et dans le 
vieil Istres, certains viennent déguisés.
On démarre par un échauffement en musique pour 
mettre tous les participants dans un bon état d’esprit. 
Ensuite la course, où tout au long du parcours les cou-
reurs se font « saupoudrer » et retour au point de dé-
part où la musique et la fête continue. Les gens ont le 
sourire, ils dansent et nous continuons d’entretenir un 
lien avec les istréeens en leur proposant des boissons, 
sandwichs et barbecue.
C’est un très gros investissement en temps et en res-
sources humaines d’organiser ce type d’évènement, 
mais quand on voit les sourires et que l’on se rappelle 
pour quelle cause on fait cela, ça décuple nos forces.

Remise des diplômes et récompenses,  
Claude Bareste,  
Président de Zone22 à Zélie Morel  
et Maguy Ghiotto-Nunès, 
Responsable éloquence du club Ciotaden,  
à Marion Paris.

De gauche à droite Régine Labastie, Club La Ciotat Lumières, 
Marc Stefanus, Club Pays de la Ste Baume, Claude Bareste, PZ22,  
Club Carnoux Calendal, Zélie Morel, Raphaël Bonnamy, 
Alain Guyomard, Club La Ciotat Lumières, Marion Paris,  
Clara Roche-Poggi, Françoise Delhoume et Maguy Ghiotto-Nunès, 
Club La Ciotat Lumières.
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Déjà plus de deux mois sont passés en cette année 2023 : l’heure est venue 
pour le Lions Club de Marignane Etang de Berre de faire le bilan de son activité 
2022, une année encore difficile pour tous, la COVID ayant eu une très forte 
incidence sur le comportement et la vie de chacun de nous.

Notre Club,  “petit” par son nombre de membres au-
jourd’hui, est toujours très actif. Sans nous laisser abattre 
et  gagner  par la morosité, nous avons avec beaucoup 
d’efforts tout de même pu  réaliser, dans le cadre de notre 
engagement dans la lutte contre le cancer, nos opéra-
tions “phares” qui sont entièrement dédiées à l’Institut 
Paoli-Calmettes à Marseille, au service d’oncologie pédia-
trique de la Timone et à la recherche sur le cancer, grâce 
à LiSA (Lions International Sports Action).
Dans le respect des règles sanitaires imposées, trois com-
pétitions de golf ont pu être organisées avec l’aide et le 
soutien des directeurs des golfs respectifs et de leurs 
équipes. Un  grand merci à eux.

- Les 7 et 8 mai, trophée IPC (1ère étape)
Golf de Miramas Ouest Provence

- les 17, 18 et 19 juin, Compétition LISA , 
Golf de Pont Royal en Provence

- les  27 et 28 août, trophée IPC ( 2ème étape)
Golf de Servanes les Alpilles
Nous avons enregistré une très forte participation en 
nombre de joueurs, voire exceptionnelle : une très  grande 
satisfaction !  
Toujours dans le cadre de nos engagements,  notre tradi-
tionnelle opération « Les sapins de l’Espoir » a pu être ré-
alisée en présentiel, pour la douzième année consécutive, 
sous la houlette de Maître Pascal Bonetto, le samedi 10 
décembre dans les chais du Mas Bleu à Gignac la Nerthe.
Amis, sympathisants et partenaires ont répondu très  
nombreux à notre appel.

 Le Lions Club de Marignane est heureux et fier des résul-
tats obtenus : plus de 60 000€ de dons cumulés et remis 
aux différents bénéficiaires (IPC, la Timone et LISA).
Mais ce n’est pas tout, notre engagement dans la lutte 
contre le cancer n’a pas été notre seule activité,  On peut 
citer le dépistage contre le diabète, le bus de la vue, la col-
lecte de lunettes, le caddyton . Nous avons également ap-
porté notre soutien à l’Ukraine grâce à la vente de fleurs 
et autres…

Nous voilà donc en 2023  : nous tous, membre du Lions  
Club de Marignane, sommes repartis comme d’habitude , 
notre motivation étant un élément prépondérant « la tête 
dans le guidon » ; il le faut… Déjà  programmées pour 2023, 
bien sûr toutes les manifestations et actions réalisées en  
2022, plus : 

- Une conférence animée par M. Bruno Ely , conservateur 
du Musée Granet à Aix-en-Provence

- Une journée plaisir au golf de Servanes, le 20 avril, pour 
les enfants en traitement de cancer à l’Hôpital de la Ti-
mone, comprenant : transport, initiation au golf, déjeuner, 
et promenade en Porsche 911 offerte par Impérial Garage.
Je  ne peux terminer sans dire notre très grande satisfac-
tion d’avoir comme membre du Club Philip FARUGGIA 
notre Gouverneur 2023/2024, et membre du cabinet des 
gouverneurs . “Félicitations”
       
André TRAPY
Président de la  commission“LISA GOLF”
et “Sapins de l’Espoir”
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C’était le Jeudi 30 Mars dernier au Fort Ganteaume 
à Marseille à l’invitation du Lions club Marseille
Maguelonne, le docteur Matthieu  Langlois, 
ancien médecin-chef du Raid, acteur majeur lors 
des attentats du Bataclan, est venu présenter son 
livre “Médecin du Raid : vivre en état d’urgence”. 

ACTION SDF
Les 9,12 et 17 janvier 2023, 7 cartons de 
vêtements de première nécessité ont été 
remis au CCAS de Valensole, à l’Hôpital de 
Manosque et au CCAS de Forcalquier qui 
se dont chargés de les redistribuer aux 
plus nécessiteux.

SOIRÉE BOWLING
Le vendredi 27 janvier, la toute nouvelle 
commission d’animation a organisé une 
soirée conviviale au Bowling de Ville-
neuve

ROMAN RÉGIONAL LIONS CLUB
Le Club de Manosque a participé à la sé-
lection du Roman Régional pour notre 
District. Trois membres du Club se sont 
portés volontaires pour établir une syn-
thèse des trois romans en compétition. 
Le classement de ces trois romans a été 
communiqué au responsable de l’action 
au niveau du district le 31 janvier 2023.

CONCOURS SUR L’ÉTHIQUE
Pour la première fois, le club de Ma-
nosque s’est porté candidat à ce nou-
veau concours initié par le district. Deux 
membres du Club se sont portés volon-
taires pour réaliser un document qui a 
été lu et approuvé par l’ensemble des 
membres du Club et transmis au district 
le 6 mars 2023.

BUS DE LA VUE
Le 10 mars 2023 le Bus de la vue a repris 
du service sur la place du Bourguet à 
Forcalquier. Ce ne sont pas moins de 40 
personnes qui sont venues faire contrôler 
leur vue pour dépister d’éventuels pro-
blèmes. Le bus de la vue mis à disposition 
par le Lions Club, est un véritable cabinet 
d’ophtalmologie ambulant avec tout le 
matériel nécessaire pour une consul-
tation. Le contrôle de la vue est très im-
portant puisque 80% des déficiences 
visuelles sont évitables si elles sont dia-
gnostiquées tôt.

MARS EN BLEU AU LAC DES VANNADES
Comme depuis quelques années, le Lions 
Club était bien présent aux Vannades le 11 
mars pour l’opération Mars en Bleu. Des 
activités ont été organisées autour du lac 
avec la participation du collectif sportif 
Manosquin. Les membres du Lions club 
ont remis 500 € à l’association du Can-
cer au Bien-être représentée par le Doc-
teur Calla pour la recherche du cancer du 
côlon après avoir effectué environ 10 kms 
au rameur. La remise officielle du chèque 

se fera le 31 mars à partir de 17h30 Prome-
nade Aubert Millot à Manosque.

LECTEURS VICTOR À L’EHPAD 
DE FORCALQUIER
C’est avec beaucoup de plaisir que le Lions 
Club de Manosque et la Bibliothèque So-
nore se sont associé pour remettre deux 
lecteurs Victor à l’Ehpad de Forcalquier. 
Pour les lecteurs qui l’aurait oublié, je rap-
pele que le Président de la Bibliothèque 
Sonore est également membre du Lions 
Club de Manosque.

DÎNER DE GALA AVEC 
LES DISCIPLES D’AUGUSTE ESCOFFIER
Les gourmets avaient aussi leur ren-
dez-vous le 13 mars dernier au restaurant 
du golf de Pierrevert avec un délicieux re-
pas préparé par les Disciples D’Escoffier.
Cette soirée a permis de financer en par-
tie l’achat d’un fauteuil électrique médi-
calisé.

SOIRÉE CULTURE À LA VILLA BORGHÈSE
Le 17 mars dernier à la Villa Borghèse de 
Gréoux-Les-Bains, c’était la chanteuse 
Barbara qui était à l’honneur. Avec ses 
plus grands succès magnifiquement ré-
interprétés par Brigitte Weiss. Le concert 
a été organisé par les clubs services Ma-
nosquines du Lions Club, du Rotary Club 
et Soroptimist. Les fonds récoltés ont été 
intégralement reversés à l’AFTC, Associa-
tion des Familles des Traumatisés Crâ-
niens et des Cérébrolésés.

SORTIE DU CLUB À MARSEILLE
La commission animation a organisé le 
dimanche 26 mars 2023 une sortie du 
Club à Marseille. Un bus avait été affrété 
pour l’occasion. S’en est suivi de la visite 
de la grotte Cosquer à la Maison de la Mé-
diterranée à Marseille. Pour clore cette 
magnifique journée, nous avons tous dé-
jeuné sur le vieux port de Marseille et re-
pris le bus pour rentrer à Manosque

4ÈME SALON VINS ET SAVEURS
Du jeudi 30 mars au dimanche 2 avril 
2023, le Lions Club de Manosque à or-
ganisé une manifestation très impor-
tante à la salle Osco Manosco à Ma-
nosque. Cette manifestation a permis 
de recevoir plus de 1700 visiteurs et  
64 exposants. Tous les membres du Club 
se sont mobilisés pour que cet évène-
ment soit un succès.

LIONS Club
Maguelonne

Lions Club de Manosque  
Un Club très actif !

Anesthésiste, réanimateur et 
urgentiste il a tout d’abord évoqué 
sa cooptation par les équipes 
du Raid puis son quotidien de 
médecin au sein de l’unité d’élite 
de la police nationale. 

La simplicité du discours n’a 
eu d’égal que la précision et 
la compétence de ce fabuleux 
conférencier. Il a tout raconté 
dans le détail depuis le SMS qui 
lui demande de revenir dans le 
service alors qu’il assiste lui-même 
à un concert en d’autres lieux, 
jusqu’à la vision apocalyptique 
qu’il découvre et qu’il doit gérer 
sur les lieux de l’attentat (Stade 
de France, terrasses, Bataclan), 
avec l’impérieuse nécessité de 
prendre les bonnes décisions 
dans l’urgence. 

C’était le 13 Novembre 2015, date 
qui restera dans les mémoires des 
Français. Ce sera une nuit terrible, 
inimaginable, qui va mobiliser 

les services de secours et les 
forces de l’ordre, et que Matthieu 
Langlois relate avec pudeur et 
réalisme. C’est cette nuit et ce 
qui va en découler, qu’il est venu 
relater lors de cette conférence 
qui marqua tous les esprits. 

Plan et croquis à l’appui, devant 
une assistance silencieuse et  
subjuguée par tant de profes-
sionnalisme, il retrace les actions 
menées cette nuit-là, évoquant 
aussi la doctrine, la formation, la 
médecine tactique. 

L’intervention des représentants 
du Raid a sensibilisé l ‘auditoire à 
l’importance de la confiance, de 
la complémentarité nécessaires 
entre les acteurs de cette unité 
d’élite pour sauver des vies, pour 

“servir sans faillir.”

Annie DAUPTAIN 
Présidente LC Cassis 
les Calanques

Il conseille et accompagne les dirigeants 
pour agir avec efficacité́ dans l’incertitude et 
les situations complexes et stressantes. De 
son expérience sportive à celle de médecin 
opérationnel,

 il tire une méthode pour renforcer les soft-
skills déterminants pour traverser les pé-
riodes de tensions, de violences et de crises. 
L’innovation et la performance d’un collectif 
dans l’univers incertain et anxiogène est liée 
à la capacité d’intégrer une préparation hu-
maine exigeante qui fédère sur la confiance. 
Elle permet de mettre en place une organi-
sation agile. 

Son parcours de médecin anesthésiste réa-
nimateur, spécialiste de l’urgence vitale 
et la médecine de catastrophe l’a conduit 
à exercer comme médecin du RAID pen-
dant 14 ans. Avec son équipe, Il a développé  
la doctrine du soutien médical opération-
nel du RAID en cas d’attentat de masse.  
Responsable de l’organisation des secours 
tactiques, il a vécu en première ligne les at-
tentats depuis 2012, et a notamment dirigé 
l’évacuation, avant l’assaut, de l’ensemble 
des blessés pris au piège du Bataclan le 
13 novembre 2015, ce qui fut une première 
mondiale.

La doctrine utilisée au bataclan est interna-
tionalement reconnue, et inspire de nom-
breux services dans le monde par sa simpli-
cité et son efficacité en cas d’incertitude et 
de danger extrême. Elle prévoit la coordina-
tion de la réponse entre forces de sécurité et 
services de secours pour sauver au plus vite 
sous la menace. Ces process et ses applica-
tions opérationnelles ont également servi 
de base de recherche avec l’ESSEC, l’école 
Normale Supérieure et Sorbonne Université, 
sur l’agilité des organisations et les facteurs 
humains dans le management en situa-
tion complexe. Ce projet a reçu un finance-
ment par l’Agence Nationale de Recherche 
en 2021. 

En 2020, il a dirigé une cellule de crise char-
gée de la coordination des lits de réanima-
tion et des transferts de patients pour l’APHP 
6 lors de la crise COVID 19 au cours de la-
quelle il a apporté son epérience du pilotage 
de crise. Il a publié de nombreux articles 
sur la médecine tactique, la prise de déci-
sion dans l’incertitude et le pilotage de crise. 
Il a publié en 2016 “médecin du RAID, 
vivre en état d’urgence” chez Albin Michel. 

L’expertise de Matthieu porte sur la transpo-
sition au management des entreprises des 
principes et méthodes en vigueur au RAID 
pour le soutien médical : la préparation et 
l’acceptation de l’incertitude, l’adaptation et 
la simplification des procédures, la prise  
de décision sous stress, le leadership alter-
natif, la confiance collective et la recherche 
d’amélioration continue comme vecteur de 
performance. 

Depuis plusieurs années il anime des confé-
rences où il partage sa vision humaine du 
collectif sous stress aigu au travers de son 
expérience. 
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À l’invitation du Lions club Nîmes Doyen, cinq chefs gardois ont accepté 
de cuisiner, avec des légumes qu’ils ont eux-mêmes offerts, 300 litres de soupe
qui ont été vendus, le samedi 10 décembre, devant les Halles de Nîmes.

Un velouté de butternut aux cacahuètes et croûtons 
au zaatar, une soupe de butternut au zeste de citron 
vert, un velouté de chou-fleur au piment doux des 
Cévennes, une soupe de gibiers à plume, un bouillon 
Zézette : Vincent Croizard, Damien Sanchez, Jérôme 
Nutile, Michel Kayser et Nicolas Fontaine ont laissé 
parler leur talent et leur cœur.
Une opération pour une bonne cause puisque le 
produit de cette vente sera intégralement reversé à 
des structures œuvrant pour venir en aide aux en-
fants maltraités. "C’est la première fois que l’on or-
ganise une telle vente", explique Roger De Salabert, 
membre du Lions club de NÎMES Doyen. 
Jean-Claude Aufrère, le président de NÎMES Doyen 
a rajouté : "c'est une opération chère au cœur des 
membres de NÎMES Doyen, lesquels se sont pen-
chés depuis des années sur les conséquences des 
violences faites aux enfants. Notre objectif principal 
est d'apporter une aide à des associations afin de 
trouver des solutions pour prendre en charge les sé-

quelles infantiles". Le choix des Halles de NÎMES un 
samedi matin n'est pas anodin car comme le rap-
pelle pour sa part, Vincent Vergne, président de l’as-
sociation des étaliers, retournant à son étal un litre 
de soupe sous le bras "Les Halles sont un lieu de vie, 
de fête, de partage et de solidarité. On se devait de 
donner un peu de nous et d’accueillir cette opéra-
tion",

"Dans un agenda bien chargé à cette époque de l’an-
née et bien que notre métier soit sous tension, il est 
des causes que l’on doit défendre", témoigne Da-
mien Sanchez, le patron du Skab dont l’équipe, en 
trois heures, avait réalisé 50 litres de soupe pour l’oc-
casion.

L’opération a été une réussite. Les 300 litres de 
soupes se sont vendus… comme des petits pains.
Le club envisage, bien sûr, de renouveler l'opération….

Jean-Claude AUFRÈRE

LIONS Clubs Nîmes Doyen 
Une première à NÎMES :
Les soupes des chefs 
pour une bonne cause
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Pour profiter de ce bilan, appeler sans attendre le 0801 08 11 90 et dites « Lions Club »
Nos audioprothésistes vous attendent !

Votre audition est précieuse pour profiter de ces instants.

C’est pourquoi OOAudika vous invite à réaliser un    bilan gratuit et sans engagement !

Nos 37 audioprothésistes dans nos 43 centres AUDIKA vous accueilleront dans les 
bouches du Rhône, le Gard, le Vaucluse, les Alpes de Haute Provence et les Hautes Alpes.

Et partout en France avec plus de 600 centres.
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2

2

Les beaux jours reviennent et avec eux 
tous les moments de plaisir en extérieur !

*Bilan non-médical 
Marque Préférée des Français - Étude réalisée du 16 au 17 novembre 2022  
sur 1003 répondants de 18 ans et + représentatifs de la population française
ESCDA - Catégorie Solutions auditives - Étude BVA - Viséo CI - Plus d’infos sur escda.fr



Le Lions club de Saint Rémy les Alpilles compte aujourd’hui quatre nouveaux 
membres. A l’occasion de la réunion d’avril le  Gouverneur Brigitte Adell à 
intronisé trois membres féminins dont deux ont la particularité d’être des 
épouses de membre, Françoise Faivre-Duboz et Annie Charroud qui ont donc 
rejoint Michel et Alain  leurs  époux au sein de notre club.

C’est la cinquième année que le 
club Lions Saint Rémy les Alpilles 
organise en partenariat avec des 
professeurs du Collège Glanum de 
Saint Rémy de Provence une jour-
née complète de sensibilisation des 
élèves aux handicaps. Ce sont deux 
cents élèves des six classes de cin-
quième qui pendant une journée 
vont être mis en situation de simu-
lation de divers handicaps. 

Huit ateliers animés par des respon-
sables d’associations d’handicapés, 
certains avec la présence d’handi-
capés, des professeurs et l’infirmière 
du  collège, ainsi que des membres 
des Lions club de Saint Rémy étaient 
présents à cette journée. 

Pour simuler les déplacements en 
fauteuil roulant un membre du club 
a construit un parcours reprodui-
sant les différentes difficultés ren-
contrées, telles que le l’ouverture 
et surtout la fermeture pas si aisée 
d’une porte, le franchissement d’un 
trottoir, la montée d’une cote et le 
déplacement en terrain difficile tel 
qu’une zone herbeuse.

Un atelier animé par des  dresseurs 
d’une école de  chiens d’aveugle per-
met aux élèves d’effectuer un par-
cours les yeux occultés soit avec un 
chien, soit avec une canne blanche 
et de se rendre compte ainsi de l’ai-
sance et de la sécurité qu’apporte le 
chien.

Plus récréatifs les matchs de Torball, 
discipline para olympique, sont très 
appréciés des élèves, Il s’agit pour 
une équipe de trois joueurs, les yeux 
bandés, de marquer des buts avec 
un ballon équipé de clochettes à l’in-
térieur, et pour l’autre équipe d’em-
pêcher le ballon de rentrer dans les 
buts.

D’autres ateliers proposaient l’ini-
tiation à la lecture labiale, la Boccia 
qui est un jeu de pétanque qui se 
joue assis, un atelier DYS mettait les 
élèves en simulation de dyslexie ou 
de dyspraxie.

Animé par l’infirmière scolaire un 
atelier de projections de vidéos 
sensibilise à différentes maladies 
pouvant éventuellement être pré-
sentes chez un camarade de classe, 
telles que l’autisme ou la trisomie  
et les élèves inscrivent sur un post-
it quelques mots résumant leur im-
pression et le collent sur le mur.

Un atelier animé par des joueurs de 
rugby en fauteuils du club sportif  
Rugby 13 étaient présents et dans 
un dialogue avec les élèves répon-
daient en toute franchise à toutes 
les questions posées.

Un autre atelier a permis de sensibi-
liser les élèves  à handicap caché ce-
lui de la mucoviscidose. Après un vi-
sionnage de 3 à 4 petites séquences 
vidéo explicatives de la maladie, les 
élèves ont été placés en condition 
physique d'un déplacement sous 
la contrainte d'une diminution des 
capacités respiratoires (pince à linge 
sur le nez et paille dans la bouche 
pour réaliser un parcours avec un 
sac à dos lesté) . L'après-midi les 
élèves ont pu bénéficier du témoi-
gnage d'Angèle, jeune fille atteinte 
de la maladie, (et de sa maman) et 
ainsi échanger avec une enfant de 
leur âge.

La présence d’handicapés à cette journée permet l’instauration d’un dialogue 
empathique avec les élèves et laisse espérer par les commentaires en retour 
des élèves une meilleure compréhension et une meilleure acceptation et to-
lérance des handicapés.

Philippe EUZIÈRE
Saint-Rémy les Alpilles 

2322

Isabelle Domenech et Mathieu Brante 
sont les deux nouveaux membres qui 
ont fait connaître leur désir d’intégrer 
le Lions International à l’occasion de la 
tenue d’un stand à la journée des as-
sociations de Saint-Rémy, demande 
qu’ils ont ensuite confirmée après avoir 
participé à  notre journée d’informa-
tion  portes ouvertes. Ils rejoignent les 
Lions femmes et les hommes béné-
voles issus de divers horizons profes-
sionnels et sociaux qui se réunissent 
régulièrement pour décider des pro-
jets altruistes à venir avec pour ob-
jectif d’améliorer la qualité de vie des 
personnes dans le besoin dans leur 
communauté locale mais aussi en ré-
pondant à des actions internationales  
telles que le cancer infantile, le dépis-
tage du diabète, le handicap, la faim 
dans le monde, l’aide aux malvoyants, 
la jeunesse, l’environnement et les ca-
tastrophes naturelles. 

La Présidente Josette Valensi a invité 
l’immédiat Past Gouverneur Francis 
Postifferi à remettre  la distinction de 
Melvin Jones à trois de nos membres,  
Freddy Lucchesi, Roger Barriol et 
Jacques Brillaud, pour les remercier de 
leur activité au sein du club depuis de 
nombreuses années. 
Après la première admission d’un 
membre féminin en 2017, cette année 
sera  celle de l’arrivée de couples dans 
le club. Toujours  orientés vers l’avenir 

les membres du  club n’attendent pas 
après des  admissions par cooptation 
mais se tournent maintenant en plus 
vers les demandes d’admission directe. 
Après cette partie protocolaire la parole 
a été donnée au  conférencier passion-
né d’histoire Guy Rouvière, membre 
du club Avignon Doyen, pour évoquer 
la passion de Napoléon III  à mettre 
la France sur les rails de la modernité 
par d’importantes innovations mais 
aussi d’autres passions tout aussi nom-
breuses mais plus intimes.

Une soirée Lion bien programmée par 
notre Présidente et dont on ne peut 
que souhaiter qu’elle se reproduise.
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LIONS Club Saint-Rémy les Alpilles 
Quatre intronisations,
trois distinctions 
et une  conférence !!!

Journée sensibilisation 
aux handicaps



ZONES 41 & 42
Projet d’actions à l’hippodrome 
Roberty (Avignon-Le Pontet) 
dimanche 28 mai 2023                                                                                                                                
district 103 se région 4                                                                                                               
Bollène-Tricastin / Carpentras Comtat Venaissin /Orange 
Nyons-Drôme Provençale / Sorgues Ouvèze / Vaison Ventoux
Valréas Enclave des Papes et Pays de Grignan / Avignon Grand Est
Cité des Papes Avignon / Pont d’Avignon Villeneuve les Angles

Cette action correspond au thème 2022- 
2023 de notre Président International 
Brian E. Sheehan, une action commune 
avec l’ensemble des Clubs de la zone 41 
et 42 :

“ENSEMBLE TOUT EST POSSIBLE,  
NOUS VIVONS, DONNONS ET  

SERVONS À L’UNISSON”

Une action pour “Lider diabète”, avec 
deux infirmières et un médecin. Nous 
aurons plusieurs centaines de personnes 
qui assisteront aux courses. 

Deuxième action avec une tombola 
organisée par les Lions (1er prix : téléviseur 
127 cm LED) dont les bénéfices iront pour 
l’association TEDAI 84 (Association qui 
s’occupe des troubles envahissants du 
développement – Autisme – Intégration) 
sur le Vaucluse.                                                 

Lors de cette journée de courses sur 
l’hippodrome ROBERTY, nous aurons  

“LE PRIX DU LIONS INTERNATIONAL”. 
Nous profiterons de l’ensemble de 
la communication sur cette journée 
et particulièrement sur “LE PRIX DU 
LIONS INTERNATIONAL”, avec la presse 
(Paris Turf, Vaucluse Matin, La Provence, 
Le Dauphiné…) la radio (France Bleu 
Provence, France Bleu Vaucluse…).

La COMMUNICATION est une phase 
primordiale pour faire connaître le LIONS 
INTERNATIONAL dans notre région.

Cette journée se déroulera le dimanche 
28 mai 2023 (dimanche de Pentecôte), 
juste après la Convention de Marseille. 
Les courses de la journée se dérouleront 
en  trot attelé. L’animateur au micro 
sur l’hippodrome sera Jean-Philippe 
THOMAS. Jean-Philippe est un Lions de 
Vaison-la-Romaine et chroniqueur sur 
France Bleu Provence. 

Les activités sont multiples et le parc est 
superbe pour se promener. Nous aurons 
la possibilité de suivre une course dans 
la camionnette du juge de course, jouer 
aux courses, visiter les paddocks… Et pour 
les enfants  : promenades à poney, jeux… 
(gratuit)

Trois idées Lions sur une journée  :   
ETRE ENSEMBLE, COMMUNIQUER SUR 
LE LIONS INTERNATIONAL, REALISER 
DEUX ACTIONS : DIABETE ET AUTISME.

En amont de cette manifestation, 
nous avons organisé une conférence 
sur l’autisme, le vendredi 24 mars  au 
NOVOTEL – Le Pontet, avec Sophie 
MARCATAND (Présidente de TEDAI 
84) pour informer sur cette maladie.                                                                                                                                          
Pourquoi  ? Parce qu’une personne sur 
100 naît avec un trouble du spectre de 
l’autisme, parce que l’autisme est un 
handicap.

Jocelyne MINANA PZ41 
et Philippe MURO PZ42 

PUB
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THALASSOTHÉRAPIE &  SPA - HÔTEL***  -  RESTAURANT - SAINTES MARIES DE LA MER

SÉJOURS EN INDIVIDUEL
Remise jusqu'à -30% avec le code LIONSCLUB 

(à communiquer lors de la réservation) 
Réservation au 04.90.99.22.28

THALACAP CAMARGUE
Avenue Jacques Yves Cousteau
13460 Saintes Maries de la Mer

Tel :  04.90.99.22.22
 

 

 

Votre thalasso en Camargue

 
SÉJOURS EN SÉMINAIRE OU EN GROUPE 

 À partir de 15 personnes
Demande et réservation :

karine.boiron@thalacap.com 
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Alors, scannez le QR code ci-contre et découvrez-nous !
Remplissez le formulaire, sans aucun engagement

et nous vous recontacterons très vite.

Envie de donner un peu de votre temps libre
aux autres, de vivre des moments d’échanges, 
de service, de partage, avec cœur et passion ?

Envie d’entreprendre des projets de solidarité 
au niveau local, régional, international ? 

DEVENEZ UN 
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“Différent comme tout le 
monde” 2023 Une semaine 
handi-citoyenne qui participe 
à l’écoute de l’autre

Enfants Cancers 
et Santé 
Convention de 
partenariat avec 
le District Multiple 
103 France

L’association « Différent come tout le monde 13 » (DCTLM13) a organisé - en partenariat 
avec le rectorat d’académie d’Aix-Marseille - la 9ème édition à Marseille de l’opération 
de sensibilisation au handicap auprès des collégiens de classe de 5ème. Cette action est 
également menée en Occitanie, en Nouvelle Aquitaine et dans les Hauts-de-France.

Les journées “Handi-citoyennes” à Marseille se 
sont déroulées du 13 au 17 mars 2023 à l’Hôtel 
de Région Sud et ont permis d’accueillir plus 
d’une centaine de collégiens par demi-journée, 
soit un total de 850 élèves venus de différents 
établissements publics et privés de Marseille et 
des environs.

Certains membres de Doyen ont eu la chance 
de vivre une demi-journée « extra » ordinaire :
Martine et Roland, Dominique et Yves, Georges, 
Édouard, Jean-François, Gérard, Francis, Daniel,  
Mireille et Michel réalisant un total de 132 heures 
de don de soi pour Doyen sur les 14 demi-jour-
nées de cette opération.

À travers des parcours ludo-pédagogiques, les 
collégiens sont amenés à se glisser dans la peau 
d’une personne handicapée au cours d’ateliers 
animés par des bénévoles d’associations locales 
d’handicapés moteurs et sensitifs.

L’un des objectifs de ces journées est d’amener 
ces jeunes à comprendre ce que signifie être 
différent dans son corps et dans son psychisme 
et à pratiquer le “Vivre Ensemble”.

- Comment vivre dans la cité avec son handicap ?
- Comment se comporter face à une personne 
aveugle ?

- Comment vit-on quand on est sourd ? 
- Comment se déplacer en fauteuil roulant ?

Ils peuvent ainsi effectuer un parcours les yeux 
bandés avec une canne blanche, découvrir des 
chiens-guides d’aveugles, pratiquer un sport en 
fauteuil roulant (rugby), jouer à la pétanque  à 
l’aveugle, faire une partie de volleyball assis au 
sol (discipline paralympique) s’initier à la lecture 
du “Braille” ou à la langue des signes, etc.

Ces questions sont abordées de façon ludique 
et vivante pour appréhender concrètement les 
différences tout en les dédramatisant.
Chaque jour, à l’issue du parcours sur les ate-

liers, une marraine ou un parrain en situation 
de handicap vient témoigner de son vécu au 
quotidien et remet en personne un diplôme 
de “Handicitoyen” à chacun. Nous avons ainsi 
accueilli le comédien Adda Abdelli de la série 
TV “Vestiaire”.

Les Lions des Clubs marseillais aidés par des 
amis bénévoles ont répondu présents pour 
accueillir et encadrer des groupes de 10 col-
légiens aussi bien le matin que l’après-midi, 
totalisant 400 heures de « don de soi » pour 
assurer la réussite de l’opération restant ainsi 
fidèles à notre devise « nous servons ».

Mais au-delà de notre participation, chacun 
de nous a vécu une expérience unique et très 
enrichissante, notamment dans la partici-
pation active des élèves et les témoignages 
remarquables et émouvants des parrains et 
marraines de chaque journée.

Nous sommes désormais nombreux à soute-
nir cette initiative qui permet de donner leur 
juste place à nos concitoyens en situation de 
handicap. C’est parce que nous sommes 
tous différents que nous sommes aussi 
tous égaux.

Alors, comment doit-on dire : “handicapé” ou 
“autrement capable” ?

L’équipe Lions  DCTLM13
dctlm13@gmail.com

Le District multiple 103 France du Lions Clubs International 
(DM 103 France) représenté par le Président du Conseil des 
gouverneurs et la Fédération Enfants Cancers Santé 5, clos de 
la Tour 83120 Plan-de-la-Tour dont les statuts sont déposés à 
la sous-préfecture de Draguignan (création publiée au JO du 
01/08/1998, reconnue d'utilité publique le 14/12/2005) ont signé 
une convention de partenariat.

Sur décision prise par le Conseil des gouverneurs dans sa réunion 
du vendredi 16 décembre 2022, l'Association peut se prévaloir 
de la qualité “d'ASSOCIATION PARTENAIRE DU LIONS CLUBS 
INTERNATIONAL DM 103 FRANCE”.

Patrick Martin
Président Fédération “Enfants Cancers et Santé”

Guérir plus ! Guérir mieux !

www.enfants-cancers-sante.fr
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Lions Club Nîmes 
Alphonse Daudet : Prévention 
Vision de l’Enfant  (PVE)

la cantine vont transiter par le canal visuel. 
S’assurer, par un contrôle, de son bon fonc-
tionnement, en petite section, permet, le 
plus souvent, de corriger et compenser une 
anomalie fonctionnelle, telle que l’amblyopie 
(différence plus ou moins importante d’acui-
té visuelle entre les 2 yeux) et/ou le strabisme.

C’est entre 3 et 4 ans que ces anomalies 
oculaires sont le plus efficacement prises en 
charge par les orthoptistes. En France, on 
évalue à 3 % le taux d’amblyopie, du jeune 
enfant. L’ophtalmologiste prescrit le port de 
lunettes correctrices, en cas d’amétropie. 

A 5 ans, l’œil est mature et son acuité visuelle 
est de 10/10, en l’absence de tous désordres 
fonctionnels ou réfractifs (myopie, hypermé-
tropie, astigmatisme). La vision binoculaire en 
vision de loin (entre 3 et 5 m) et en vision de 
près (à 33 cm), la vision du relief, la vision des 
couleurs, doivent être conformes aux normes 
en vigueur pour cet âge.

C’est en grande section, avant l’apprentissage 
au cours préparatoire (CP) de la lecture et 
l’écriture, que l’enfant doit porter la correction 
optique totale prescrite. Tout manquement à 
cette obligation peut entraîner, fatigue à l’ob-
servation, lenteur d’exécution, inattention, 
confusion de lettres, rougeurs et picotements 
oculaires. Enfin, ne pas oublier que devant 
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Article 2 : LA VISION DU JEUNE ENFANT

tout retard des apprentissages (lecture, écri-
ture), un contrôle ophtalmologique s’impose 
et orthoptique si nécessaire.

80% de ce que nous percevons du monde 
qui nous entoure passe par le canal visuel. 
Toute anomalie de la vision du jeune enfant 
doit être, entre 3 et 5 ans, dépistée pour être 
corrigée soit par des lunettes, soit par de la 
rééducation orthoptique. C’est l’objectif du 
programme PVE d’offrir, à tous les enfants 
scolarisés en petite section, cette vision har-
monieuse et confortable. Encore faut-il que 
les parents suivent nos recommandations !

Emmanuelle Fangier et Daniel Dupleix
Prochain article : la protection oculaire

AVANT L’ÂGE PRÉSCOLAIRE

Parmi les cinq sens, avant la nais-
sance, la vision se développe en der-
nier chez le fœtus. Vers le 7e mois de 
grossesse, le bébé est en mesure de 
distinguer des ombres et réagit à une 
forte lumière dirigée vers le ventre de 
sa mère. La vision étant peu stimu-
lée dans l’obscurité, il faut attendre la 
naissance pour que se développent 
les compétences visuelles du bébé, 
notamment la perception des cou-
leurs.

A la naissance le nouveau-né voit 
surtout à courte distance, laquelle 
augmente graduellement dans la 
première année de vie. Durant les 
premières semaines, la lumière in-
tense le dérange, mais ce phéno-
mène s’estompe avec le dévelop-
pement de certaines cellules de la 
rétine. Le bébé distingue le pâle du 
foncé et certaines couleurs contras-
tées, comme le rouge, le vert et le 
jaune.
Avant 2 mois, il est normal de voir 
le bébé loucher puisque ses yeux ne 

travaillent pas encore bien ensemble. 
En revanche, il est capable de faire 
la mise au point sur un visage et s’y 
intéresse beaucoup. C’est la raison 
pour laquelle il cherche le regard des 
personnes face à lui.
Vers l’âge de 2 mois, le bébé com-
mence à percevoir les couleurs et à 
suivre des objets qui se déplacent 
lentement. Vers 5 mois, il perçoit au-
tant de couleurs que l’adulte.

L’apparition de la vision binoculaire, 
la coordination des yeux, se fait entre 
la 10e et la 16e semaine de vie. Son 
champ visuel, d’abord restreint, s’élar-
git vers l’âge de 1 an et ressemble 
alors à celui de l’adulte. Il commence 
à voir en trois dimensions vers l’âge 
de 5 mois, processus qui atteint son 
plein potentiel entre 6 et 9 ans.

Différents jeux permettent 
aux parents de stimuler 
la vision de leur bébé 
à chaque étape de son 
développement.

• DE 4 À 6 MOIS :
• Imiter les expressions du bébé ;
• Faire des grimaces et des sons (p. ex. 
gonfler ses joues) ;
• Placer le bébé face à des objets de 
couleurs, de tailles et de formes dif-
férentes

• DE 6 À 12 MOIS :
• Jouer à “coucou” en se cachant le 
visage derrière les mains ;
• Cacher un jouet sous une couverture 
et demander au bébé de le retrouver ;
• Faire des bulles avec du savon à vaisselle.
• DE 1 À 2 ANS :
• Jouer aux devinettes chez les com-
merçants ;

• Créer une échelle de croissance et 
demander à l’enfant d’observer com-
ment son corps grandit ;
• Demander à l’enfant d’inventer une 
histoire à partir de ses dessins.

Même si le bébé n’est pas
en mesure d’exprimer
ce qu’il ressent, quelques 
indices doivent alerter 
ses parents.

• Il ne suit pas des objets mobiles du 
regard, selon le schéma de dévelop-
pement normal des yeux ;
• Il cligne souvent des yeux, plisse le 
front où se frotte les yeux ;
• Il est très sensible à la lumière et il lar-
moie beaucoup comme s’il pleurait ;
• Il se cache un œil pour regarder et 
doit tourner la tête pour fixer quelque 
chose ;
• Il pleure si on lui cache un œil, mais 
ne réagit pas si on lui cache l’autre ;
• Il se cogne partout et a de la difficul-
té à s’orienter ;
• Il a un œil qui semble dévier ou lou-
cher.
En présence de certains antécédents 
médicaux familiaux, de facteurs trau-
matiques ou environnementaux, un 
examen visuel complet chez l’ophtal-
mologiste, est recommandé pour évi-
ter d’accroître le risque d’un trouble 
de la vision ou d’une maladie oculaire 
chez le bébé.

A L’ÂGE SCOLAIRE

Dès son entrée en maternelle à 3 ans, 
l’enfant va apprendre, s’affirmer et 
s’épanouir au contact des ensei-
gnants et des autres élèves. La ma-
jorité des informations, que ce soit 
en classe, lors de la récréation ou à 

Ami(e) Lion, peut-être as-tu envie 
de participer à une belle action

de don de soi et servir cette cause 
essentielle qui touche à la santé visuelle 

du jeune enfant ?
N’hésite pas à nous contacter ! 

pvelions@gmail.com



Le District 103 Sud-Est lance un projet qui donnera de la visibilité
à notre mouvement et souhaite le soutien de tous. Ce projet s’enclenche 
cette année et se poursuivra au minimum sur les 3 prochaines années.

District 103 Sud-Est
La promotion des valeurs du lionisme 
dans un projet sportif et environnemental
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Eh bien, nous y voici. Enfin ? Déjà ? 
Enfin bien sûr, car tout était en place par deux fois et par deux fois, 
il a fallu plier le barnum de notre grande fête.

71ème Convention nationale 
à Marseille : pas sans vous !

Déjà aussi, parce que le plaisir et l’excitation 
sont dans l’attente, surtout quand on voit arri-
ver le sprint final sans crainte, car tout se pas-
sera bien, forcément. Ou alors ce serait comp-
ter pour rien toutes ces réunions préparatoires 
du vendredi matin pour faire le bilan du travail 
de chacun dans l’organisation et déterminer 
de nouvelles tâches. Le tout avec sérieux mais 
aussi dans la convivialité et l’amitié dont les 
liens se resserrent avec la complicité dans le 
travail. Les commissaires et les chefs de pôles 
se reconnaîtront dans le souvenir de ces mo-
ments de partage où l’énergie, l’inventivité, et 
l’esprit de décision permettent d’avancer.

Voilà pour les organisateurs. Et pour tous les 
Lions, on ne peut que prédire que ce sera la 
grande fête attendue, pleine de solennité et 

de bonne humeur. Le programme est riche et 
varié, les lieux sont parfaits pour les échanges, 
les tables seront festives, et la ville de Marseille 
prête à offrir ses richesses.

Une armée de bénévoles, chacun à son poste, 
se mettra en quatre pour vous. Que cela soit 
votre première Convention nationale, ou que 
vous soyez des habitués, venez plonger dans 
ce bain où les Lions se rappellent et affirment 
qu’ils servent au cœur d’un vaste mouvement 
imprégné de valeurs que tous, où qu’ils soient, 
sont fiers de faire vivre.
 
L’équipe de la CN Marseille 

La France est le pays hôte de 3 compétitions 
majeures sur les 3 prochaines années :
- 2023 : Coupe du monde de rugby à XV
- 2024 :  Jeux olymiques 
- 2023 : Coupe du monde de rugby à XIII et pa-
rarugby XIII
Le cumul de ces grands événements sur 3 ans 
est historique et probablement unique dans la 
vie d'un pays. 

Le Lions Club, par sa participation, aura une 
chance inouïe de montrer ses actions pour le 
handicap et l'environnement. En effet, l'achat de 
10 fauteuils en plastique recyclé (avec flasques à 
l'effigie du Lions Clubs) permettra une visibilité 
concrète de grande ampleur avec une image 
positive et attractive pour de nouveaux Lions.
En parallèle, une collecte de bouchons en plas-
tique est organisée dans les écoles de rugby et 
les groupes scolaires car pour 3 tonnes de bou-
chon, un équivalent fauteuil plastique peut être 
fabriqué.

L'objectif est donc d'acheter ces 10 fauteuils 
avant fin juin 2023 pour être prêts pour monter 
des événements dans les écoles et les centres 
de rééducation fonctionnelle afin de sensibi-
liser au sport handicap (et particulièrement le 
rugby) les enfants et les porteurs de handicap 

dès la rentrée avant la coupe du monde rugby à 
XV, puis dans une continuité sur les années sui-
vantes selon le même principe.

En 2024, le parcours de la flamme olympique à 
Marseille ou ailleurs sera l’occasion d’animer au-
tour de cet événement. L'objectif sera de faire 
des relais avec un joueur en fauteuil vers un 
joueur valide qui se met en fauteuil (symbolique 
du pararugby XIII sport inclusif) qui transmet à 
son tour à un sportif valide (cycle à reproduire 
autant de fois que possible)

Chaque fauteuil coûte 2000 €. Le budget du 
projet s’élève à 10x2000 € soit 20 000 €. Chaque 
club peut participer à hauteur de ses moyens. 
Les petits ruisseaux font les grandes rivières.

Merci aux clubs déjà donateurs.
• Saint Martin de Crau : 500 €
• Apt : 500 €
• Saint Rémy de Provence : 2000 €
• Vaison la Romaine : 500 €

Soyez nombreux à participer à ce projet.
Don à adresser au trésorier du Lions Club La 
Roque Luberon Durance (Bernard Brandon).

Ludovic LOINE
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Concours Thomas Kuti 

Il s’agit d’un concours européen de prestige. 
L’objectif du concours est de soutenir et d’en-
courager les jeunes artistes au début de leur 
carrière.

A l’occasion du Forum Européen de Göteborg 
en 1988, il a été décidé de créer la “Lions Euro-
pean Music Competition”. Et depuis les Lions 
Club européens organisent chaque année un 
concours pour les jeunes musiciens âgés de 16 
à 22 ans. 

Le Concours n’a pas seulement pour but d’or-
ganiser l’épreuve de sélection et d’attribuer les 
prix, mais aussi de promouvoir les lauréats en 
organisant des événements musicaux où les 
lauréats ont l’occasion de se produire.

Le choix de l’instrument appartient au pays qui 
reçoit le Forum Européen car la finale se joue à 
domicile.  Cette année, l’instrument choisi par 
l’Autriche est le trombone à coulisse, car la fi-
nale européenne aura lieu à KLAGENFURT. Les 
règles du concours sont strictes et respectées 
dans tous les pays européens. 

Le niveau des œuvres imposées augmente 
chaque année et il est difficile pour les Lions 
Clubs de trouver des candidats.

Chaque district organise son concours et les fi-
nalistes se retrouvent à la convention nationale.

Cette année, le district 103SE a un candidat pour 
la finale qui aura lieu lors de la convention na-
tionale de Marseille. Il s’agit de Victor Bufferne, 
élève au pôle supérieur d’Aix en Provence. Il est 
présenté par le Club d’Aix en Provence. 
Victor a été auditionné devant un jury de pro-
fessionnels samedi 8 avril au conservatoire Da-
rius Milhaud d’Aix-en-Provence. 

Victor a donné devant quelques membres amis 
Lions du District son programme. Il a reçu les 
félicitations du jury pour ses interprétations. 
 
Il représentera notre district lors de la finale de 
la convention de Marseille vendredi 26 mai pro-
chain. Nous lui souhaitons une belle réussite et 
sommes derrière lui pour aller le plus loin pos-
sible. Quelques photos de l’après-midi !
A l’année prochaine avec la Clarinette !!!

Aude LANTENOIS 
Lions Club Marseille Prospective 
Chargée de district du concours
Thomas Kuti 

La Violence, sujet ô combien d’actualité... Sujet déjà traité depuis des 
années par mes illustres prédécesseurs: Antony Penaud, Jacques 
GARELLO et Marc GELSI qui participa à l’élaboration des Cahiers de 
l’Éthique en 2016/2017 sur le thème de la violence dans notre société .

L’éthique et la violence 

En effet,L’origine de la violence ne date pas 
d’hier, elle remonte à l’origine des temps.
Le chapitre 4 de la Genèse raconte le meurtre 
d’Abel par son frère Caïn.
En plaçant ce meurtre au tout début de l’his-
toire de l’humanité, la Bible rappelle que la vio-
lence extrême, fratricide et la relation à l’autre 
dans sa différence, sont le fondement de notre 
civilisation. 

Tout cela raconte des événements 
très anciens.  Mais, est ce que cela 
nous parle encore aujourd’hui ? 

Oh, que oui! Il suffit pour cela d’allumer la té-
lévision, la radio, de lire le journal ou d’aller sur 
les réseaux sociaux pour y découvrir chaque 
jour son lot de violence dans le Monde, dans 
l’Europe et, depuis plusieurs mois, en particu-
lier en France. Notre ami Jacques GARELLO l’a 
d’ailleurs souligné dans son article “Violence et 
compromis” et, je le cite :  “la violence s’est ins-
tallée dans le quotidien français”

 

LA VIOLENCE A MARQUÉ 
L’HISTOIRE DES PEUPLES : 
- les invasions barbares,
- les guerres de religion,
- le terrorisme, les conflits armés,
- les violences faites aux populations en raison 
de leur appartenance ont jalonné l’humanité.

La violence se manifeste dans la rue, les quar-
tiers, dans les familles : 
(les féminicides dont on parle beaucoup en ce 
moment), à l’école, dans le milieu du travail, 
dans les hôpitaux. Ce qui explique la violence 
c’est la conjugaison de différents facteurs de 
risques et non une cause unique et invariable.

Quels sont ces différents facteurs ? 

I. LES FACTEURS RELATIONNELS 
ET FAMILIAUX : 
- le passé familial empreint de violence: femmes 
et enfants battus,
- le pouvoir mal réparti dans le couple,
- la jalousie, la faible capacité de communica-
tion, le refus de négociation. 
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II. LES FACTEURS COMMUNAUTAIRES: 
- les coutumes et les traditions autorisant le re- 
cours à la violence : mariages forcés, excisions...
- l’isolement et la faible insertion sociale
- la pauvreté et l’exclusion.

III. FACTEURS SOCIAUX : 
- le rapport de force entre femme et homme 
inégal; -l’exploitation économique, sociale et 
sexuelle des femmes; -l’usage de la force pour 
résoudre les conflits au sein de la société;
- la fréquence et la banalisation de la violence 
dans les médias; -l’héritage de systèmes d’édu-
cation répressifs, autoritaires et/ ou sexiste;
- la violence dans les milieux hospitaliers sou-
vent due au manque de personnel et à la 
peur, l’incompréhension des accompagnants 
devant la durée d’attente avant la prise en 
charge des malades;
- la profanation des lieux de cultes et des ci-
metières. 

Quelles sont les victimes? 
a) Les femmes
Elles restent les premières victimes des vio-
lences au sein des couples. En 2018 : 157 per-
sonnes dont 123 femmes sont mortes victimes 
des violences au sein des couples. Ces per-
sonnes sont mortes victimes de leur conjoint, 
petit ami, ou compagnon. Les morts violentes 
au sein des couples étaient en hausse de 10% 
par rapport à 2017, d’après les chiffres du Mi-
nistère de l’Intérieur. 

b)  Les enfants : 
- la violence sur des enfants s’exerce très sou-
vent au sein de leur propre famille (coups, bles-
sures, agressions sexuelles). 2 enfants meu- 
rent chaque semaine. 

- la violence en milieu scolaire, le racket puis 
le chantage par l’intermédiaire des réseaux 
sociaux. L’école est devenue par endroits un 
foyer de la délinquance.

La violence n’est pas que physique, elle peut 
être verbale voire écrite à cause des réseaux 
sociaux que les jeunes utilisent fréquemment 
et souvent à mauvais escient. 

Pour être dans l’actualité, j’évoquerai les af-
faires relatives au monde du sport qui en-
tachent certaines fédérations et, en particu-
lier, celle du patinage. 

Que font les législateurs face à la violence ?
Sont-ils assez préparés pour lutter contre une 
violence qui ne cesse de croitre même s’il n’y a 
jamais eu autant de lois qu’aujourd’hui?
Si cette lutte contre la violence échoue, cela 
vient du fait que l’agressivité est ancrée dans 
notre société contemporaine. 

Quel est le rôle des Lions devant 
cette situation?
C’est d’agir à la place des victimes qui restent 
souvent muettes. Prenons toujours position 
avec courage, responsabilité et détermination 
dans le respect de la condition humaine.
A ce sujet, je pense surtout à la violence à 
l’école et sur les réseaux sociaux. 
Les clubs doivent mener une véritable cam-
pagne de sensibilisation en organisant des 
rencontres, des débats, des tables rondes, des 
conférences sur ce sujet.
Travailler avec les enseignants, les assistantes 
sociales, les éducateurs afin d’essayer d’éradi-
quer ce fléau et revaloriser le respect de la per-
sonne humaine.

Renouer la relation avec les autres qui est la 
base de notre éthique dont chaque Lion est 
détenteur, cette fraternité qui nous unit.

D’ailleurs, c’est ce que nous faisons chaque 
jour à travers nos associations Lions telles que
-Vacances Plein Air qui sur la base d'un projet 
pédagogique permet à des enfants de décou-
vrir un monde nouveau, fait de rencontres, 
d'amitié, d'activités et de vie en commun),
-Agir pour la lecture,
-Un passeport pour la vie(PPLV),... 

En conclusion, répondre à cette question des 
relations entre l’éthique et la violence nous 
renvoie au débat posthume entre Kant et He-
gel, au dilemme de la politique et de l’éthique, 
de la guerre et de ses “lois”. 
Comme le dit Axel KAHN, la violence en soi re-
présente le mal incarné, l’ensemble de ce qui 
nuit à autrui. 

Dans le monde réel, l’usage de la violence peut 
s’avérer nécessaire pour protéger ou délivrer 
autrui, objectif lui éminemment éthique. 
La condition est de ne jamais la valoriser 
pour elle-même et de s’efforcer avec ardeur 
et constance, de limiter l’emploi et la du-
rée à ce qui parait indispensable au service 
des personnes. La stratégie alternative dans 
des circonstances similaires est celle de la 
non-violence, bien entendu d’une indiscu-
table dimension éthique. 

Pas question de trancher ici, tout étant fonc-
tion d’un équilibre subtil entre l’éthique indi-
viduelle et la responsabilité vis à vis des autres. 

J’en terminerai en citant les propos de notre 
ami Antony PENAUD , lors de son discours 
prononcé en 2018, au Congrès d’automne du 
district 103 Centre :
“L’Éthique est une discipline qui édicte des 
principes de comportement individuel et col-
lectif pour une harmonie du savoir vivre au 
sein de la société menacée par un indéniable 
laxisme dans l’évolution des moeurs et la 
montée de la violence”. 

Jean GORRÉE
DDCN ETHIQUE

Plus de deux cents Amis Lions se sont retrouvés à Fourques 
pour notre Congrès de Printemps, nouvelle formule, organisé 
de mains de maître par le Club de Paradou les Alpilles et l'en-
semble des Clubs de la Zone 33 (Arles Camargue, Les Baux, 
Beaucaire-Tarascon, Saint Gilles Littoral – Saint-Martin de Crau 
– Vauvert Petite Camargue).

Bel et bon moment de rencontres et d'Amitié où furent pré-
sentés et mis à l'honneur les divers concours organisés 
par notre Mouvement en faveur de la Jeunesse et autres :  
Concours d'affiches sur l'Environnement – Affiches de la Paix, 
Eloquence, Musique : Thomas Kuti – Le Roman Régional –  
Le Coeur d'Or, Le Rameau d'Or, l'Ethique, etc.

Sans oublier :

- le vote électronique pour les prochains Congrès permettant 
ainsi un allègement des opérations de vote
- le vote du budget et de la cotisation 2023/2024.

- la présentation par notre Gouverneur Elu Philip FARRUGIA de 
son Cabinet et de ses projets

Cette journée de travail s'est clôturée par la traditionnelle soi-
rée de l'amitié sur Arles dans une ambiance Gypsie au Patio de 
Camargue.

RENDEZ-VOUS POUR LE CONGRÈS D'AUTOMNE
LE SAMEDI 14 OCTOBRE 2023 À SORGUES

Congrès de Printemps 
Auditorium des 2 Rhônes
FOURQUES
Amitié - Humanisme 
et Convivialité
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Il prend alors conscience qu’on ne met pas à la 
disposition de 1,5 million de membres un en-
semble de services sans une structure forte, 
claire et pérenne. Et lui, qui garde les pieds dans 
son Club, se pose dans sa tête inévitablement la 
question : comment ça marche tout ça ? Qui fait 
fonctionner cette machine ? 
Et plus tard  : qui détient réellement le pouvoir 
au Lions International ?
(Attention : je ne parle pas du Club, du District, 
ou du Multidistrict. Je parle des organes du 
Siège à OB)

LA CONSTITUTION
La réponse tient en quelques mots  : c’est le 
Board of Directors – le Conseil d’administra-
tion mondial- qui a « la direction générale et le 
contrôle des affaires, des biens et des fonds de 
cette association ; il a juridiction contrôle et su-
pervision sur tous les dirigeants et comités du-
dit conseil et de cette association. » Ce sont les 
mots même de notre Constitution Lions.

Et celle-ci précise, plus loin  : le Comité Exé-
cutif peut agir pour et au nom dudit Conseil 
d’Administration uniquement lorsque les 
membres du Conseil ne sont pas réunis en 
session. Aucune mesure du Conseil ne peut 
être modifiée, amendée ou annulée par le Co-
mité exécutif.

FONCTIONNEMENT DU BOARD
Dans un article paru précédemment, j’expli-
quais le fonctionnement du Board. J’en rap-
pelle les grandes lignes  : il est composé de 
35 membres, renouvelables annuellement par 

moitié, élus pour deux ans par 
l’ensemble des représentants 
de tous les clubs du monde 
présents à la Convention in-
ternationale. Sont éligibles les 
past-gouverneurs de Districts. 
Plus démocratique, il n’y a pas.

Le Board édicte et vote des réso-
lutions qui sont préparées et lui 
sont soumises par les différents 
Committee qui lui sont ratta-
chés. 

Il y a 12 Committee, (C. Exécutif ; 
C. Finances  ; Secrétariat géné-
ral ; C. Technologie ; Convention ; 
Administration des Clubs et Dis-
tricts  ; Ressources humaines  ; 
Leadership Formation  ; Marke-
ting ; Operations et support ; Ad-
missions  ; Activités de service) 
tous présidés par un Directeur 
International assisté d’au moins 
deux autres Directeurs. Chaque 
Committee se réunit en pré-
sentiel aux sessions du CA et 
travaille sur son sujet en liaison étroite avec le 
Chef du département du siège correspondant 
à sa compétence au Siège, lequel est présent et 
assure l’information des DI, la continuité des dé-
marches et réflexions, année après année, mais 
n’a pas droit de vote. Seuls votent les Directeurs 
Internationaux. 

Là aussi, plus démocratique, il n’y a pas.

Le très discret Executive 
Committee a Oak Brook
Le Comité Exécutif
Lorsqu’il quitte un moment les rives paisibles de son Club pour aller 
plus loin dans son engagement, le Lion, devenant président de CCZ, 
ou PR ou membre d’une commission nationale puis, pour certains, 
parfois même gouverneur, découvre qu’il existe à Oak-Brook une or-
ganisation administrative internationale dont il ne soupçonnait pas 
l’ampleur. 
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Au passage, permettez une précision : les résolutions du 
Board ne se traduisent pas par des instructions données 
directement à la structure (Clubs- Districts- MD -etc.). 
Chez les Lions, elles sont inscrites au fil des sessions dans 
les textes fondamentaux internationaux – Constitution- 
Règlements int.- auxquels les Clubs, les Districts et les 
MD sont engagés irrévocablement à se conformer stric-
tement - dans le respect des législations nationales.

L’EXECUTIVE COMMITTEE
Mais ça n’est pas le CA, un corps de 35 membres, se réu-
nissant 4 fois par an, qui peut assurer le fonctionnement 
quotidien du Siège, une structure employant près de 400 
personnes, régnant sur 200 pays et territoires et gérant 
les données de 48.000 Clubs. 

Ce rôle est dévolu à l’Executive Committee. 

La Constitution en désigne les membres : le Président in-
ternational, le Président international sortant, les 1er, 2nd 
et 3ème Vice-présidents internationaux et un (1) membre 
du conseil d’administration (DI), nommé par le président 
avec l’approbation dudit Conseil. 

Un peu comme dans la Constitution de la République 
Française, où «  le gouvernement détermine et conduit 
la politique de la Nation  », je dirais qu’au LCI le Comité 
Exécutif, sous l’autorité du Pt International, détermine et 
conduit la politique du mouvement. Il le fait, sans pouvoir 
de “modifier, amender ou annuler toute mesure prise 
par le CA”. Le Comité Exécutif pilote les services du Siège 
- eux-mêmes en contact étroit avec les Clubs/Districts/ 
MD- ; il soumet aux Committees les études, questions et 
problèmes sur lesquels ils sont invités à délibérer, après 
quoi le CA approuve ou rejette ou reporte la résolution 
qui lui a été soumise. Il convient à ce stade de souligner 
deux points. Un  :  la voix du Président International est 
déterminante, parce que c’est lui qui visite les pays,  il 
rencontre les Lions et leurs dirigeants avec qui il établit 
un dialogue direct, sa voix est vraiment entendue, elle a 
du poids, nul ne la conteste, surtout pas au sein du Com-
mittee. 

Deux : la symbiose entre le CA, le Comité Exécutif et les 
services du Siège est continue, harmonieuse et efficace ; 
elle se manifeste par exemple lors des sessions du CA, 
quand le Comité Exécutif est reçu au grand complet par 
chacun des Committee, où il recueille les observations 
sur les travaux en cours et formule ses orientations, dans 
un climat de parfaite courtoisie et de bienveillance. C’est 
ainsi que l’IP Gudrun a proposé que soient réduits les 
avantages du transport aérien pour les past présidents 
internationaux, ce qui a été proposé par le Finance Com-

mittee puis approuvé par le Board. Il n’est pas inutile de 
préciser cependant que durant les sessions du CA, qui 
durent, rappelons-le, plusieurs jours, certains  past pré-
sidents internationaux  viennent y participer, et il serait 
faux de prétendre qu’ils ne cherchent pas à influencer 
l’Executive Committee – ils viennent justement pour ça. 
Ils peuvent être de toute nationalité, vouloir tirer le Lio-
nisme vers l’Asie, ou l’Amérique, ou l’Inde – surtout l’In-
de ! - ou ailleurs. Leur statut donne du poids à leur voix, 
d’autant qu’ils s’expriment autant chez les Officiels que 
chez les Directeurs internationaux, faisant par exemple la 
promotion du candidat de leur aire constitutionnelle au 
poste de Président international. Ils n’ont cependant pas 
accès aux Committees, et donc ne votent pas. Ils restent 
discrets et respectueux des attributions de chacun.  On 
n’est pas en Gaule. 

QUEL POUVOIR ?
La subtilité de cette mécanique se révèle mieux lorsqu’on 
la voit fonctionner : ce sont les Chefs de service du Siège 
qui, sous l’autorité de l’Executive Administrator et coor-
dinateur Sanjeev Ahuja, et avec l’accord du Président 
Int.  décident des questions qui seront débattues à leur 
Comité respectif, ainsi que du timing - autrement dit de 
l’ordre du jour. Certes, chaque Committee peut se saisir 
d’un sujet– aux Finances quand je présidais j’en avais 
un : mettre en place un plan d’économies de fonctionne-
ment dans le budget du Siège ; l’Administrateur exécutif, 
à l’époque J. Frank Moore, aujourd’hui retiré, avait le sien 
: augmenter la cotisation internationale de 10 USD. Hors 
réunion, j’ai marqué mon opposition à Frank, je voulais 
des économies ET pas plus que 3USD d’augmentation de 
la cotisation int. ; la question des cotisations a été repor-
tée par Frank  à l’année suivante ! Quant aux économies, 
elles ont été actées : le Pt et le Vice-Pt Choi soutenaient 
sans réserve le plan de ma Commission. 

En fléchant le type de questions à traiter en Committee, 
puis en CA, l’Executive Committee oriente résolument 
l’action du LCI, orientation toujours validée par le Board… 
après re-filtrage, il est vrai, par le DI présidant le Com-
mittee en charge. Plus démocratique, il n'y a pas !

Le tout dans un souci permanent d’échange, de dialogue 
et de respect mutuel.

Je voudrais souligner au passage combien cette articu-
lation des fonctions présente d’avantages  : elle ne nuit 
en rien à l’exercice des compétences et des libertés de 
chaque entité, - notamment de celles sacralisées du 
Conseil d’administration ; elle libère le Conseil d’Adminis-
tration en lui réservant le rôle de décision, l’instruction se 
faisant au sein des Commissions. 
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L’évènement s’est passé à Marseille,  le 1er avril. 
Une assemblée de grande qualité est venue 
écouter une conférence d’Anne Coffinier 
sur la liberté scolaire, suivie d’un débat très 
constructif sur la façon dont on peut redonner 
à la France un système scolaire libéré de l’em-
prise de l’Etat.  

Il s’agissait du premier “forum des libertés” 
de l’année 2023 organisé dans le cadre de 
l’ALEPS. Jacques Garello a programmé une 
série de ces forums d’une part pour préciser 
le programme libéral de nature à guérir les 
plaies du corps social français, d’autre part 
pour offrir à quelques pionniers les meilleurs 
arguments pour convaincre leurs proches.
On ne pouvait trouver de plaie plus ouverte 

que l’Education Nationale, administration 
centralisée et bureaucratique, responsable de 
l’inculture et du désespoir de la jeunesse fran-
çaise. Et on ne pouvait trouver d’experte plus 
savante et plus brillante qu’Anne Coffinier 
pour définir les principes et les techniques 
de la liberté scolaire dans la plupart des pays 
étrangers. 

Sa réputation et son talent ne sont plus à faire : 
cette normalienne, énarque, affectée au mi-
nistère des affaires étrangères pendant quatre 
ans, a vécu dans des pays du monde entier, et 
connu les multiples façons d’associer écoles et 
familles pour donner aux enfants l’instruction 
et l’éducation qui les préparent à l’initiative, 
à la responsabilité et à la réussite de leur vie.

FORUM

Le premier forum des libertés :
pour avoir la liberté scolaire
Les enfants sont-ils la propriété de l’Etat ? Comment rendre le choix 
aux parents

Elle assure la continuité des actions en cours 
(Campagne 100- Lions Quest, GAT, etc.) gom-
mant les inconvénients de l’annualité des 
fonctions des DI. Faute de servir d’exemple, 
un tel modèle ne pourrait-il servir d’inspiration 
sous d’autres cieux ?…

Je voudrais souligner aussi combien le poids 
de la technostructure peut influencer cer-
taines de nos orientations globales : dévelop-
pement outrancier de la formation internatio-
nale avec les onéreux Instituts, dont certaines 
aires constitutionnelles sont excessivement 
friandes ; mise en place et empilement d’ou-
tils multiples, et complexes ; harcèlement par 
courriels  ; marketing de marques -shocking  ! 
(je n’ai personnellement jamais perçu le lio-
nisme comme une marque, c’est un enga-
gement  !) etc… Par son ouverture au monde, 
son souci d’efficacité immédiate, de plus en 
plus sous l’influence aussi d’aires constitu-
tionnelles culturellement étrangères à nos 
formes d’humanité, les Services du Siège au-
raient tendance à conduire le Lionisme vers 
plus de tout caritatif et de « money-making », 
et moins d’humanisme. Heureusement, les 
Clubs veillent, le CA surveille, et le Comité Exé-
cutif reste à leur écoute comme l’ont constaté 
le Gouverneurs de District dans les propos du 
Pt International Brian Sheehan lors de sa visite 
en France fin mars  : le Club reste souverain. 
Ouf !

CONCLUSION
Que conclura notre Lion dont les pieds sont 
restés sur terre pendant que se posent tant de 
questions dans sa tête ? 
L’Executive Committe veille avant tout au 
bon fonctionnement des services du Siège. 
Il s’assure que les règles posées dans notre 
Constitution sont respectées. Au besoin il in-
tervient pour saisir le CA en vue de sanction-
ner les écarts à ces règles. Il soumet au CA les 
grandes orientations proposées aux Districts 
et aux Clubs.  En liaison avec la LCIF  (L’Exe-
cutive Committee est membre dans son en-
tier du Board of Trustee de la LCIF), Il lance et 
conduit les opérations globales telles Cam-
pagne 100, ou Sight First, ou les grandes cam-
pagnes de formation, de communication, de 
marketing, etc. Il gère les affaires internatio-
nales, toujours dans la limite des pouvoirs que 

lui confère la Constitution et le CA. Sa discré-
tion s’explique sans doute d’une part par le 
souci de laisser la prééminence au Président 
international et au Conseil d’administration, 
mais aussi à l’essence même de notre organi-
sation qui mets le Club au cœur de tout notre 
fonctionnement. Nous pouvons nous étonner 
en France que le Pt International n’exerce pas 
seul son mandat  : il l’exerce organiquement 
sous l’attention et le contrôle d’un corps des 
5 personnages éminents composant, avec 
lui, l’Executive Committee ; certes, il a le droit 
-toujours utilisé- de désigner un ou deux « ap-
ppointees  », i.e. des conseillers non votants 
qui l’accompagnent dans son mandat d’un 
an et participent à tous les niveaux de déci-
sion. On est loin du modèle  de gouvernance 
proclamé en France, ou le Gouverneur, ou le 
Pt du Conseil peuvent se passer de l’appui et 
de l’avis de leurs successeurs et de leur pré-
décesseur, et ou la Fondation proclame son 
indépendance. On est loin de l’humilité des 
membres de cet Exécutive Committee qui, à 
l’occasion d’un CA, viennent solliciter très offi-
ciellement l’avis des Directeurs internationaux 
aux réunions des Committes. Et pourtant, je 
n’ai jamais entendu prononcer ce mot pom-
peux de «  gouvernance  » de l’autre côté de 
l’Atlantique. Serait-ce que nous n’aurions rien 
à apprendre de l’expérience – 105 ans qu’on 
existe !- de nos instances internationales ? Je 
livre ce sujet à votre réflexion, sachant qu’il est 
toujours difficile et parfois hasardeux de trans-
poser les expériences.

William GALLIGANI
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CRÉER SON ÉCOLE
Anne Coffinier n’a guère apprécié son pas-
sage à l’ENA. Cette brillante diplômée de Nor-
male Sup a découvert assez vite qu’il s’agissait 
d’une « école de la servilité », dit-elle. Au lieu de 
chercher à faire la belle carrière de haut fonc-
tionnaire à laquelle elle était promise, elle a 
très vite lancé l’association « créer une école » 
(2.004) puis la « Fondation pour l’école »(2007) 
elle préside actuellement la Fondation Kirios 
qui assure la naissance d’écoles dites «  in-
dépendantes  ». C’est ainsi qu’on, appelle en 
France les écoles qui ne sont ni publiques, ni 
privées sous contrat, ni privées sans contrat  : 
elles échappent à une règlementation  pour-
tant étouffante, et elles ne doivent rien à l’Etat, 
ni argent, ni programme, ni pédagogie. Leur 
nombre est croissant de façon spectaculaire, 
elles sont aujourd’hui de 12.000, et de natures 
diverses. C’est que la société civile veut s’af-
franchir de l’Etat  : les familles veulent assu-
mer leurs pleines responsabilités de parents 
d’élèves.

LA COLLECTIVISATION DE L’ÉCOLE
Une loi d’août 2021 a désormais interdit l’inter-
diction de l’instruction en famille. C’est une dis-
position inconnue de tous les pays dits libres, 
mais courante dans les pays de dictature. Il y 
avait en France depuis longtemps une obliga-
tion pour les parents d’instruire leurs enfants 

elle est devenue instruction obligatoire, sous 
la coupe de l’Etat. A l’âge de trois ans, les en-
fants ne peuvent plus rester à la maison.

Pourquoi ? Pourquoi 3 ans ? Pourquoi tous les 
enfants, quels que soient leur santé, leur ma-
turité, leur aptitude ? En fait, il s’agit pour l’Etat 
de s’assurer la maîtrise de la jeunesse, de 3 à 16 
ans. Il y a collectivisation de l’école, la famille 
est exclue.

Les promoteurs de cette collectivisation sont 
inspirés par l’égalitarisme, mais comme l’école 
de l’Etat est une «  fabrique de crétins  », les 
premières victimes de cette initiative sont 
les enfants des familles les plus modestes, 
alors que les parents aisés ont des relations 
et trouveront toujours à placer leurs enfants. 
L’ascenseur social est en panne, et en effet on 
va reproduire à chaque génération les mêmes 
clivages sociaux.

La première conséquence est d’étouffer la 
personnalité et le mérite des enfants. Il n’est 
plus permis d’attribuer des notes et des clas-
sements, suspects de promouvoir les enfants 
de la haute bourgeoisie, ce qui est évidem-
ment faux, mais qui débouche sur le nivelle-
ment par le bas. Une autre conséquence est 
de couper l’enfant de sa famille. Les maîtres 
sont censés détenir la vérité, et malheur aux 

parents qui pourraient en douter : les enfants 
donnent des leçons aux parents ! Et il est inu-
tile de souligner la perte du savoir (en parti-
culier savoir lire, les jeunes ne lisent plus du 
tout). Il faut dire que les enseignants cultivent, 
consciemment ou non, le plus profond mépris 
pour les parents. C’est inéluctable, puisque 
le système prive les parents de tout contrôle 
de la scolarité au prétexte qu’ils n’ont pas les 
compétences pour faire un choix éducatif. Fi-
nalement, l’Etat a supprimé toute liberté sco-
laire.

LA LIBERTÉ SCOLAIRE
Pour qu’il y ait liberté scolaire il faut répondre 
correctement à trois questions :

1°/ Les enfants sont-ils éduqués par l’Etat ou 
par les familles ? Jules Ferry avait répondu cor-
rectement : « L’école instruit des enfants édu-
qués par leurs parents ». En 1933 le Ministère 
de l’Instruction publique est devenu le Minis-
tère de l’Education Nationale.

2°/ Le choix de l’école implique les moyens 
de la payer  : les parents pauvres ont-ils ces 
moyens ? L’école  libre n’est-elle pas réservée 
aux riches ? La réalité est que nombre de fa-
milles pauvres font de lourds sacrifices pour 
que leurs enfants soient mieux instruits et 
mieux éduqués, d’ailleurs ce sont les écoles 
chrétiennes (à Marseille Frédéric Fouque) et 
les congrégations (Timoniens) qui ont accueil-
li les enfants pauvres bien avant la 3ème  Ré-
publique[1]. Mais il va de soi qu’être opposé 
ou sceptique face à l’école de la République, 
c’est s’opposer à la République.

3°/ Comment faire fonctionner et gérer une 
école sans l’aide de l’Etat  ? Que faire de la 
qualité des études, des enseignants, de la pé-
dagogie ? Il est vrai que le ministère de la rue 
de Grenelle veille au grain : les chefs d’établis-
sements n’ont aucune autonomie,  les ensei-
gnants n’ont plus à passer le CAPES (trop peu 
de candidats !) et pour entrer dans les grand 
lycées (presque tous parisiens) il faut avoir des 
parents haut placés. 

Les adversaires de la liberté ne connaissent 
pas la vraie réponse : c’est la concurrence, c’est 
la diversité, qui améliorent sans cesse la quali-
té de l’enseignement, dans tous les domaines.

LES SYSTÈMES SCOLAIRES À L’ÉTRANGER
Dans ce domaine, comme dans d’autres,  il y 
a une exception française. Nos plus proches 
voisins, comme les pays les plus lointains 
(comme l’Inde ou le Japon) ont adopté des 
systèmes qui permettent à la plupart des fa-
milles de choisir librement l’école de leurs en-
fants. Ces systèmes sont conçus soit dans un 
cadre public (donc la privatisation n’est pas un 
passage obligé) soit dans un cadre privé, soit 
dans un cadre familial (école à la maison).
Un  tableau tiré d’une recherche faite pour la 
Fondation de l’Ecole donne la liste de ces di-
vers systèmes et les pays où ils sont adoptés. 
Il est incontestable que les choses ont partout 
évolué depuis le début du 21ème  siècle, et 
toujours dans le sens de la liberté du choix, de 
l’accès financier, de l’autonomie des établisse-
ments. Le débat fait apparaître les avantages 
et inconvénients des divers systèmes. Une 
règle semble cependant s’imposer  : l’aide fi-
nancière ou pédagogique doit être délivrée à 
l’enfant, quel que soit l’établissement, public 
ou privé. En dehors du bon scolaire (malheu-
reusement appelé «  chèque éducation  » qui 
évoque d’autres chèques que le richissime 
Etat accorde par charité aux pauvres citoyens), 
le système des comptes d’épargne éducation 
(un droit de tirage sur le compte éducation de 
l’enfant, que l’on peut abonder sans cesse et 
utiliser au moment voulu par les études) sont 
des systèmes libéraux. Mais même dans l’ins-
truction publique, l’Etat peut passer contrat 
avec des écoles indépendantes (charters 
schools  américaines ou  free schools britan-
niques). Enfin et non le moindre l’école à la 
maison a fait des progrès considérable, le co-
vid les a multipliées.

INVESTISSEMENT DE LA SOCIÉTÉ CIVILE
L’ampleur de la transition en France est consi-
dérable, a priori. Mais on a pu constater pour 
les écoles indépendantes créées récemment 
dans notre pays que la société civile a su se 
mobiliser pour réaliser ce qui pouvait passer 
pour utopique ? La mobilisation a pris une 
forme financière  : solliciter des mécènes, des 
fondations, des entreprises, voir compter sur 
l’épargne des parents en partageant les frais 
en fonction des revenus. Elle a pris une forme 
participative  : construire, entretenir, agrandir, 
les talents d’artisans et de bricoleurs sont ap-
préciés. 
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Elle a pris une forme enseignante  : des per-
sonnes disponibles (retraités par exemple) ap-
portent une aide scolaire ou même assurent 
des cours (langues étrangères ou mathéma-
tiques par exemple). Elles prennent une forme 
juridique : légalité de l’école et des règles d’hy-
giène et sécurité.

Et quel contrôle sur ces écoles indépen-
dantes ? Simplement la concurrence et le ni-
veau de réussite aux examens. La France est 
un pays où existe encore le monopole de la 
collation des grades, ce qui signifie que c’est 
l’Etat qui vous adoube comme certifiés, bre-
veté, bachelier, licencié, maître docteur, ingé-
nieur, etc. mais l’autre preuve de la réussite est 
également la position acquise dans une en-
treprise, puisqu’en principe les gens de qualité 
peuvent être reconnus et promus.

L’école indépendante est donc un signe d’es-
poir. Mais cela suppose aussi qu’au lieu d’une 
minorité agissante ce soit un nombre crois-
sant de personnes de la société civile qui s’in-
vestissent et s’engagent dans le noble combat 
de la liberté scolaire.

UN DÉBAT APPROFONDI
Il y a eu d’abord des témoignages sur le ca-
ractère de plus en plus bureaucratique et ré-
glementaire de l’administration scolaire, et du 
Ministère en particulier. Il y a eu ensuite le pro-
blème de la subsidiarité : l’école soit-elle orga-
nisée au niveau local ou à un niveau supérieur, 
comme c’est le cas actuellement ? La liberté 
des municipalités est illusoire parce que c’est 
l’Etat qui fixe le niveau de leurs ressources. 
Il y a eu beaucoup de discussions sur le bon 
scolaire : quel montant ? pour qui ? quid des 

allocations familiales, des parts fiscales, de la 
progressivité des impôts ? 
Une école indépendante peut-elle être une 
école coranique  ? Non, car une école cora-
nique n’est pas une école, c’est une applica-
tion de la liberté religieuse – la pratique de la 
religion musulmane est reconnue en dépit de 
la propagande pour la religion laïque et répu-
blicaine (les Frères musulmans ont créé des 
écoles publiques sous contrat). Ne faudrait-il 
pas revenir au “Ministère de l’Instruction Pu-
blique”  ? Enfin et non le moindre  : la liberté 
scolaire est un des aspects d’un programme 
libéral. Où en est le libéralisme en France  ? 
S’il s’agit du travail des intellectuels libéraux, 
ils font un travail considérable actuellement 
et publient livres et articles très riches. Mais ils 
n’ont pratiquement aucun accès aux chaînes 
de télévision, et peu d’accès dans la presse 
quotidienne. Il est vrai que le libéralisme est 
un gros mot dans la classe politique et média-
tique, mais les choses peuvent changer, parce 
que le niveau de présence et de d’incompé-
tence de l’Etat devient insupportable. Il faut 
donc multiplier les forums de ce type en abor-
dant des thèmes tels que la santé publique 
(aussi catastrophique que l’éducation natio-
nale) les retraites (pourquoi s’enfermer dans la 
répartition), l’énergie, la propriété (logements 
publics, rareté foncière, droits de succession), 
les transports (monopoles et gestion de la 
SNCF, d’Air France), la culture, etc.  

Jacques GARELLO

Tous les échanges et toutes les discussions se 
firent exclusivement en français, tout comme 
la rédaction du traité de Paris (du premier, en 
1814, au second, en 1815) qui mit un point final 
aux négociations. 

Évidemment, aujourd’hui, certains consi-
dèrent que c’est la seule puissance française 
qui explique cette prédominance diploma-
tique et qui, comme le dit Jean d’Ormesson, 
permit au français de « régner sur l’Europe qui 
régnait sur le monde ». Tous les pays d’Europe, 
en effet, ont adopté le français comme langue 
diplomatique pendant près de deux siècles et 
il en reste encore quelque chose puisque, par 
exemple, le Vatican a gardé le français pour 
ses relations diplomatiques officielles, ce qui 
lui confère la qualité de pays francophone au 
sein de l’ONU. 

Pourtant, cette explication selon laquelle le 
français s’est affirmé par la seule position hé-
gémonique de la nation qui le parlait, est par-
tielle, sinon partiale. Ainsi en 1905, le traité qui 

mit fin à la guerre russo-japonaise et qui fut 
signé aux États-Unis à Portsmouth, fut aussi 
rédigé en français. Pourquoi utiliser le français 
et non une des trois langues des pays prota-
gonistes (le japonais, le russe ou l’anglais, la 
langue du pays médiateur)  dans des régions 
du monde où le français n’était pas, loin s’en 
faut, prépondérant ?

Il faut savoir que, dans les relations internatio-
nales, un seul texte a valeur officielle, celui ré-
digé dans la langue retenue par les instances 
concernées. Les autres publications ne sont 
que des traductions et toute contestation ou 
précision sera analysée à l’aune du seul texte 
officiel. Le recours à la langue française n’était 
pas seulement dû à la domination présumée 
de notre langue mais aussi à sa précision lé-
gendaire empêchant toute interprétation di-
vergente ultérieure.

C’est depuis le milieu du XXe siècle que notre 
langue a commencé à perdre son statut au pro-
fit de l’anglais dans les relations internationales.  

Le français, langue de
la diplomatie
Le français a longtemps été considéré comme la langue 
de la diplomatie internationale. Pensons au fameux congrès
 de Vienne qui réunit tous les grands d’Europe après la défaite 
de Napoléon, du 18 septembre 1814 au 9 juin 1815, où furent
redéfinies les frontières du vieux continent. 
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[1] A l’occasion de la visite de Jean-Paul II à Paris en 1997, 
le Premier Ministre de l’époque a remercié le Pape pour 
avoir béatifié Frédéric Ozanam, fondateur de la Société 
de Saint-Vincent-de-Paul, qui a créé les premières écoles 
pour les enfants pauvres



On peut le regretter car des ambiguïtés ont 
pu se produire du fait du manque de précision 
dans certains traités ou certaines résolutions 
non rédigés en français.

En particulier, l’abondance des mots de liaison 
dans la langue française caractérise sa légen-
daire précision ainsi que l’ordre des mots dans 
la phrase  : ainsi NATO (North Atlantic Treaty 
Organization) devient en français OTAN. No-
tez l’apparition  des déterminants “du et de” 
(Organisation du traité de l’Atlantique nord) 
qui précisent de manière explicite la relation 
entre les mots, en particulier face à l’anglais 
où les termes ne font que se juxtaposer et 
dans le sens inverse du français. 

Winston Churchill disait lui-même que, lors-
qu’il voulait bâtir un traité diplomatique inat-
taquable, il le faisait rédiger en français… et 
en anglais lorsqu’il se réservait la possibilité 
de le contester. Et voici justement venir un 
exemple de dérive due à un manque de pré-
cision : la résolution 242 de l’Organisation des 
Nations unies qui concerne les territoires oc-
cupés par Israël en Palestine à la suite de la 
guerre des six jours en 1967 et qui stipule en 
anglais : 
“Withdrawal of Israel armed forces from terri-
tories occupied in the recent conflict”. Or cette 
phrase est ambigüe et peut être comprise de 
deux manières : withdrawal… from territories 
occupied peut en effet signifier retrait de terri-
toires occupés, c’est-à-dire d’une partie de ces 

territoires, et c’est bien ce qu’affirment les Is-
raéliens, ou bien retrait des territoires occupés, 
c’est à dire de la totalité des territoires occu-
pés, et c’est évidemment ce que soutiennent 
les Palestiniens ; en français, une telle impré-
cision, délibérée ou non, aurait été impossible 
grâce au simple déterminant “de” ou “des”.

Israël considère avoir respecté cette résolution 
en se retirant du Sinaï et de la bande de Gaza, 
tout en restant maître de la Cisjordanie (que 
les Israéliens appellent la Judée-Samarie - les 
mots ont leur importance) et du Golan, et en 
y installant de nombreuses colonies, rendant 
ainsi quasi-impossible la création d’un État 
palestinien indépendant, au grand dam des 
Palestiniens. 

Si la résolution avait été rédigée en français, 
comme tous les traités internationaux de-
puis la paix de Nimègue jusqu’à la Première 
Guerre mondiale, nous n’en serions peut-être 
pas là. Comme pour le nez de Cléopâtre, grâce 
à la précision de la langue française, grâce à 
de simples mots de liaison, la face du monde 
eût pu en être changée, et le foyer de tension 
mondiale permanente due à la situation des 
Palestiniens, évité. 

Alain Sulmon
Lions Club Alès Doyen

Oh  ! Il ne manque pas d'air, ce bonhomme  ! 
Non mais pourquoi se gêner ?! 

Pendant qu'elle se baignait, un homme 
qu’elle ne connaissait pas était venu s'installer 
là, à moins de deux mètres, sur une immense 
serviette de plage signée Pierre Cardin large-
ment étalée. 
Et en plus, il osait lui sourire.

Il est culotté et il a l’air content de lui. Monsieur 
drague !

Clara se savait belle. Elle était très fière de son 
corps gracieux aux mensurations de star. Des 
deux mains, elle lissa son abondante cheve-
lure blonde mouillée et lui tourna le dos.

Avant tout, rester zen. Paraître indifférente  ! 
Une chance que mon Pierre soit au stade. 
Avec son caractère soupçonneux, il m'aurait 
déjà fait une scène de jalousie… Quel culot a ce 
type ! S'il croit que son sourire va me faire tom-
ber à ses pieds, il se fiche le doigt dans l'œil ! Il 
ne me connaît pas !

Grand, cheveux en brosse, teint hâlé, taillé en 
athlète avec des muscles saillants et harmo-
nieux, l'homme aux grosses lunettes ne por-
tait qu'un luxueux slip de bain et des sanda-
lettes de cuir comme Clara n'en avait jamais 
vus. 

Bon ! C'est vrai qu'il est pas mal Qu'est-ce qu'il 
peut bien avoir  ? La cinquantaine… à peine  ! 
Bien conservée, je l’admets. 

L’homme n'avait pas bougé se contentant de 
sourire à la naïade.

Si je réponds à son sourire, il va venir m'abor-
der. Je ne veux surtout pas qu'il me prenne 
pour une fille facile  ! D'ailleurs, il ne m'inté-
resse pas du tout. Tiens !  Je vais faire comme 
s’il n’existait pas. 

Clara fit mine d'observer tout au loin une em-
barcation sans aucun  intérêt qui se balançait 
doucement au fil des vagues. Elle put ainsi lui 

présenter son meilleur profil pendant un as-
sez long moment.  Elle s'apprêtait à changer 
de pose quand, surgie de nulle part et abon-
damment ruisselante, une maigrelette rou-
quine, au visage ponctué de taches de son, 
âgée d'une douzaine d'années environ, rejoi-
gnit l'inconnu.
- Daddy, tu viens te baigner avec moi ? 
- Dans quelques minutes, Christelle chérie. Je 
vais rester un moment de plus au soleil. Mais 
va et profite de cette belle journée ! 

La fillette tourna les talons et repartit au galop. 
Clara avait forcément tout entendu.

 Je vois, je vois  ! Ce monsieur appartient à la 
catégorie "divorcé avec enfant à charge". Il 
doit en assumer la garde pour la journée ou 
le week-end. Les gosses, trop peu pour moi  ! 

Jeux de plage NOUVELLE 
GUY AMSALLEM
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Et pour ceux des autres, deux fois merci  ! Et 
d’abord je ne quitterai jamais mon Pierre, tout 
fauché qu'il est, pour un type pareil… malgré 
tout son fric ! Il se met le doigt dans l'œil, on 
ne m'achète pas, moi ! Enfin… je veux dire qu'il 
faudrait qu'il y mette vraiment le prix…  

Clara chaussa ses lunettes solaires pour mieux 
l'observer à la dérobée.

Apparemment il doit avoir pas mal de fric, ce 
cher monsieur ! Ça se sent, ça se devine à cette 
espèce de désinvolture, cette assurance tran-
quille. Je l’imagine à l'abri de tous les besoins. 
Y a qu’à voir ses fringues qui doivent coûter 
un max. On aura beau penser tout ce qu’on 
voudra mais le fric ça aide à vivre mieux ! Zut ! 

Il m'agace à me sourire à la fin. S'il veut m'ac-
coster, qu'il vienne  ! Il attend quoi mainte-
nant ? Et si je retournais à l'eau ? Non, il ne  me 
suivra pas, il a dit qu'il voulait rester au soleil. 
Alors, je vais précipiter les choses… Tiens  ! Je 
vais ranger mes affaires comme pour m’en al-
ler, ça le décidera peut-être à passer à l'action.

Clara se leva, s'étira, offrant à l'inconnu, 
comme en guise d'invite, une vision de sa 
sculpturale anatomie. Elle se pencha en avant, 
rangea dans son sac de plage quelques af-
faires éparpillées à ses pieds pour lui laisser le 
temps d'apprécier le volume de sa poitrine, la 
souplesse de sa taille, la forme de ses hanches, 
le galbe de ses fesses et son coquin string de 
bain, rose, grand comme un timbre-poste qui 
ne cachait plus grand chose… une invite au 
péché qu’il allait forcément comprendre !
Pendant ce temps, l'inconnu ne se privait pas 
du spectacle  ! Il dégustait, il savourait, il ad-
mirait effrontément, sans la moindre gêne et 
sans cesser de sourire. 

Agacée, Clara finit par s’asseoir avec un léger 
mouvement d'humeur, le beau monsieur ne 
paraissait toujours pas décidé à bouger.

Bon, ça commence à bien faire  ! S'il attend 
encore trois minutes sans se manifester, j’irai 
moi-même l'aborder. Je dois avoir une ciga-
rette au fond de mon sac… Demander du feu ! 
Il n’y a pas de mal à demander du feu à son 
voisin, n’est-ce pas ?

Pour la seconde fois, la rouquine surgit d'entre 
les vacanciers des alentours étalés sur le sable. 

Elle s'ébroua bruyamment, façon caniche, 
puis alla s'asseoir près de son père. Durant 
quelques secondes, elle resta silencieuse-
ment appuyée contre son épaule, puis elle se 
leva et demanda pour la seconde fois :
- Tu viens te baigner maintenant, Daddy ?
L'homme ne répondit pas mais approuva d'un 
mouvement de la tête. 

Sans se presser, il retira ses sandalettes puis, 
avec souplesse et élégance, il se leva offrant 
ainsi à Clara le spectacle de deux jambes 
bronzées splendides, nerveuses et musclées, 
comme elle les aimait. 

Enfin, sans ôter ses lunettes et sans se dépar-
tir de son sourire, tendant ses deux mains à 
l'enfant, il dit :
- Veux-tu bien me mener jusqu'à l'eau, ma 
chérie ?
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Chère Veronika,

 je t'écris de Mumbai, ma belle ville que j’aurais tant aimé que 
tu viennes visiter! Ça fait déjà un an que nous nous sommes 
rencontrés à Paris lors de notre petite balade avec notre 
centre de AMICIF 2022. Je me souviens de notre première 
conversation à propos de la guerre dans ton pays, l’Ukraine. 
Je t’ai demandé à plusieurs reprises comment est-ce pos-
sible que tu sois toujours souriante alors que quelque part, 
ton pays se fait détruire au jour le jour. 

Avec les beaux et inoubliables jours passés ensemble à notre 
centre CIFSE, j’ai remarqué notre bataille respective contre 
l’indifférence. Pour moi, l’indifférence était la mienne en-
vers ma santé mentale. Je m’ignorais à tel point que je ne 
me suis même pas rendu compte de ce que je faisais. Ce 
n’est que lorsque nous étions en France et j’étais si heureuse 
que je me suis mise à pleurer, que j'ai découvert que je me 
faisais vraiment beaucoup de mal au niveau personnel. La 
langue française m’a fait cadeau d’une famille française qui 
m’a montré une nouvelle définition du bonheur et m’a mo-
tivée à poser l’action nécessaire pour y arriver. Toi, tu as dû 
te battre contre l’indifférence sous forme de la guerre - la 
maladie des pays. Je t’ai vue quand, au fur et à mesure, ils 
ont détruit l’innocence de ton cœur d’un petit oiseau et ils 
t’ont privée des précieux souvenirs de ton enfance. Je t’ai vu 
souffrir l’indifférence, ma chérie, quand on s’amusait, toi, tu 
étais tourmentée du manque des nouvelles de tes parents 
chez toi. J’ai vu l’indifférence du monde envers votre douleur 
et votre impuissance. AMICIF nous a sauvées. 

Les valeurs installées chez nous par les CIF et la culture fran-
çaise nous rendent plus sensibles envers les autres et en 
même temps nous-même. Maintenant, nous faisons partie 
d’une communauté française d'amis à travers le monde qui 
défendent des valeurs humaines et nous montrent que la 
bataille contre cette indifférence mondiale n’est pas encore 
perdue. Tu reste toujours dans mes pensées. On se retrou-
vera bientôt en Ukraine pour y reconstruire tes souvenirs. 
Reste forte ma belle!

Ce témoignage a été écrit par Bavhika, la “fille indienne” 
de notre amie Annie Dauptain, qu'elle a reçue en juillet  
dernier avec les CIF.

Lions Club Cassis les Calanques
Témoignage sur “l’Indifférence”
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VOTRE NOUVELLE
RÉSIDENCE RETRAITE MÉDICALISÉE 
À MARSEILLE (9E)

105 chemin de Morgiou, chemin de Beauvallon forêt - 13009 Marseille

Les Jardins de Beauvallon

Tél : 04 91 16 24 00 - Email : a.baraille@orpea.net

La vie continue avec nous

RÉSIDENCE RETRAITE MÉDICALISÉE RÉSIDENCE RETRAITE MÉDICALISÉE 

Située dans un quartier très résidentiel, au calme et dans un parc arboré, notre Résidence est conçue 
pour être un lieu de vie sûr et confortable : 

• Chambres individuelles ou doubles, personnalisables et ajustables à votre convenance,
• Restauration saine et gourmande confectionnée dans le respect des régimes 
   alimentaires et servis à l’assiette dans notre salle de restaurant «L’Escale Gourmande».

Et pour rendre votre séjour agréable : 
• De plutiples salons vous offrant des ambiances et des thèmes différents,
• Un salon de coiffure, esthétique et pédicure,
• Une salle de kinésithérapie afi n de maintenir les capacités motrices,
• Des séances de détente et relaxation avec nos multiples balnéothérapies, stimulation 
   multisensorielle grâce notre espace

Un lieu de vie privilégié pour le bien-être des aînés
en courts et longs séjours 
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